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1. ПИСАНИЕ И ГРЕХ 
 
 
 
Есть все основания полагать, что многое из того, что называется чтением и изучением Библии, 

за последние несколько лет не дало никакой духовной пользы тем, кто занимался этим. Да, мы 
пойдем еще дальше: есть очень большие опасения, что во многих случаях это было скорее 
проклятием, чем благословением. Мы отдаем себе отчет в том, что это жесткие слова, но не 
жестче, чем того требует ситуация. Происходит злоупотребление Божественными дарами и 
осквернение Божественных милостей. То, что это так, явствует из тех плодов, которые производит 
нынешняя практика. Даже естественный человек может (и часто это происходит) увлечься 
изучением Писания с тем же энтузиазмом и удовольствием, как и любой другой наукой. Где 
наблюдается подобное, багаж знаний человека увеличивается, а вместе с ним и гордость. Подобно 
химику, проводящему интересные эксперименты, интеллектуальный исследователь Слова 
приходит в восторг каждый раз, когда делает в нем какое-то открытие; но радость последнего не 
более духовна, чем первого. Опять же, точно так же, как успехи химика усиливают его чувство 
собственной значимости и дают ему основание пренебрежительно смотреть сверху вниз на 
других, более невежественных, чем он сам, так и, увы, часто происходит с теми, кто исследовал 
библейскую нумерологию, типологию, пророчество и другие подобные предметы.  
Слово Божье может стать объектом изучения по разным причинам. Некоторые люди читают 

Библию, чтобы удовлетворить свою литературную гордость. В определенных кругах считается 
культурным и популярным иметь общее представление о содержании Библии просто потому, что 
незнание этого расценивается как недостаток образованности. Другие читают Библию для того, 
чтобы удовлетворить свое любопытство, как бы они читали любую другую популярную книгу. 
Третьи читают ее для того, чтобы удовлетворить свою сектантскую гордость. Они считают своей 
обязанностью быть хорошо подкованными в доктринальных вопросах своего течения, поэтому 
тщательно выбирают из Писания только те отрывки, которые подтверждают и доказывают «их 
учение». А кто-то читает Библию для того, чтобы быть способным успешно спорить с теми, кто 
отличается от них. Но во всем этом нет ни помысла о Боге, ни стремления к духовному 
назиданию, а поэтому и никакой реальной пользы для души.  
В чем же тогда заключается подлинная польза от Слова Божьего? Разве 2 Тимофею 3:16-17 не 

дает нам ясного ответа на наш вопрос? Там мы читаем: «Все Писание Богодухновенно и полезно 
для научения, для обличения, для исправления, для наставления в праведности, да будет совершен 
Божий человек, ко всякому доброму делу приготовлен». Обратите внимание на то, чего здесь нет: 
Священное Писание дано нам не для интеллектуального удовлетворения и плотского 
умозаключения, а для приготовления нас «ко всякому доброму делу» через обучение, обличение, 
исправление. Давайте попробуем расширить это с помощью других мест Писания.  

 

1. Человек получает духовную пользу тогда, когда Слово обличает его в грехе. В этом состоит 
первостепенное предназначение Слова: открывать нашу порочность, выявлять нашу 
развращенность, показывать всю нашу злую натуру. Моральная жизнь человека может казаться 
безупречной, а его отношения с окружающими людьми – идеальными; но когда Дух Святой 
обращает Слово к его сердцу и совести, открывая его ослепленные грехом глаза, чтобы он мог 
увидеть его положение и отношение к Богу, тогда этот человек восклицает: «Горе мне! Погиб я!» 
Именно так каждая воистину спасенная душа приводится к осознанию своей нужды во Христе. 
«Не здоровые имеют нужду во враче, но больные» (Луки 5:31). И все же, пока Дух Святой не 
употребит Слово в Божественной силе, никто из людей не сможет почувствовать, что он болен, и 
болен смертельно.  
Подобное обличение, показывающее человеческому сердцу те ужасные разрушения, которые 

произвел грех в человеческой природе, не следует ограничивать тем переживанием, которое мы 
ощущали непосредственно перед своим обращением. Каждый раз, когда Господь благословляет 
мое сердце Своим Словом, я начинаю чувствовать, насколько далеко я отпал от того стандарта, 
который Он установил для меня, а именно: «Будьте святы во всех поступках» (1 Пет. 1:15). Итак, 
здесь содержится первая проверка для нас: когда я читаю о печальных падениях различных героев 
Библии, осознаю ли я, насколько, к сожалению, я похож на них? А когда я читаю о 
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благословенной и совершенной жизни Христа, приводит ли это меня к осознанию того, что я 
ужасно не похож на Него? 

 

2. Человек получает духовную пользу, когда Слово приводит его к сожалению о грехе. О 
слушателе, который описывается как каменистая почва, сказано, что он «слышит слово и тотчас 
с радостью принимает его; но не имеет в себе корня» (Матф. 13:20-21); но о тех, кто был 
обличаем от проповеди Петра, написано, что они умилились сердцем, т.е. были пронзены в самое 
сердце (Деян. 2:37). Тот же контраст виден и сегодня. Многие люди будут слушать красноречивую 
проповедь или речь о «диспенсационной истине», которая демонстрирует ораторское искусство 
или интеллектуальные способности спикера, но которая обычно не содержит никакого глубокого 
обращения к совести человека. Подобное принимается с одобрением, но никто при этом не 
смиряется перед Богом и никого это не приводит к более близкому хождению с Ним. Но верный 
слуга Господа (кто по благодати не ищет репутации «блестящего» или «яркого» спикера) должен 
так преподносить учение Писания, чтобы оно влияло на характер и поведение людей, выявляя 
печальные примеры падений даже самых лучших из народа Божьего, и, хотя аудитория будет 
презирать такого посланника, воистину преображенные люди будут благодарны за то послание, 
которое побуждает их плакать перед Богом и восклицать: «Бедный я человек!» То же самое 
должно происходить и при личном чтении Слова. Только тогда, когда Дух Святой использует его, 
так что я начинаю видеть и ощущать свою внутреннюю никчемность, я действительно 
благословлен.  
Какое слово мы имеем в Иеремии 31:19: «Когда я был вразумлен, я бил себя по бедрам; я был 

постыжен, я был смущен»! Знаете ли вы, мои читатели, что-либо о подобном переживании? 
Производит ли ваше изучение Слова сокрушение в сердце и ведет ли к смирению перед Богом? 
Обличает ли оно вас в ваших грехах так, чтобы вы каждый день были побуждаемы приходить к 
Нему с покаянием? Пасхального Агнца нужно было есть с «горькими травами» (Исх. 12:8); 
поэтому, когда мы действительно получаем пищу из Слова, Дух Святой делает его «горьким» для 
нас перед тем, как оно станет сладким для нашего вкуса. Обратите внимание на порядок в 
Откровении 10:9: «И я пошел к Ангелу, и сказал ему: дай мне книжку. Он сказал мне: возьми и 
съешь ее; она будет горька во чреве твоем, но в устах твоих будет сладка, как мед». Подобный 
порядок наблюдается всегда: должен быть плач перед утешением (Матф. 5:4); смирение перед 
возвышением (1 Пет. 5:6). 

 

3. Человек получает духовную пользу, когда Слово приводит его к исповеданию греха. Писание 
полезно для «обличения» (2 Тим. 3:16), и честная душа признает свою вину. О плотской же 
сказано: «Ибо всякий, делающий злое, ненавидит свет и не идет к свету, чтобы не обличились 
дела его, потому что они злы» (Иоан. 3:20). «Боже! Будь милостив ко мне, грешнику!» – это 
вопль обновленного сердца, и каждый раз, когда мы обновляемся Словом (Пс. 118); к нам 
приходит свежее откровение и свежее осознание наших грехов перед Богом. «Скрывающий свои 
преступления не будет иметь успеха; а кто сознается и оставляет их, тот будет помилован» 
(Пр. 28:13). Не может быть никакого духовного преуспевания или плодовитости (Пс. 1:3), пока мы 
прячем внутри себя наши греховные и преступные тайны. И только тогда, когда они открыты 
перед Богом, причем во всех деталях, мы сможем насладиться Его милостью.  
Не будет настоящего мира для совести и покоя для сердца, пока мы таим тяжесть 

неисповеданного греха. Облегчение приходит тогда, когда мы полностью изливаем его перед 
Богом. Обратите внимание на переживания Давида: «Когда я молчал, обветшали кости мои от 
вседневного стенания моего, ибо день и ночь тяготела надо мною рука Твоя; свежесть моя 
исчезла, как в летнюю засуху» (Пс. 31:3-4). Является ли этот образный, но сильный язык 
непонятным для тебя? Или твои личные духовные переживания объясняют его? Есть много мест 
Писания, которые не содержат никаких комментариев, и наш личный опыт не может помочь 
полностью понять их. Но в данном случае то, что следует далее, воистину благословляет сердце: 
«Но я открыл Тебе грех мой и не скрыл беззакония моего; я сказал: «исповедаю Господу 
преступления мои», и Ты снял с меня вину греха моего» (Пс. 31:5). 

 

4. Человек получает духовную пользу, когда Слово производит в нем глубокую ненависть к 
греху. «Любящие Господа, ненавидьте зло!» (Пс. 96:10). «Мы не можем любить Бога без того, 
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чтобы ненавидеть то, что Он ненавидит. Мы должны не только избегать зла и отказываться 
пребывать в нем, но и быть во всеоружии против него и испытывать по отношению к нему явный 
гнев» (Ч. Сперджен). Одной из вернейших проверок на то, истинно ли обращение человека к Богу, 
является изменение отношения его сердца к греху. Где насажден принцип святости, там 
обязательно будет отвращение ко всему тому, что не свято. Если мы имеем неподдельную 
ненависть к злу, то мы будем благодарными Богу за то, что Его Слово обличает даже в том зле, о 
существовании которого мы и не подозревали.  
Таким было переживание Давида: «Все повеления Твои – все признаю справедливыми; всякий 

путь лжи ненавижу» (Пс. 118:128). Обратите особое внимание на то, что здесь употреблено не 
просто «удерживаюсь от», но «ненавижу»; не только «какой-то» или «многие», но «всякий путь 
лжи»; и не только «всякое зло», но «всякий путь лжи». «Все повеления Твои – все признаю 
справедливыми; всякий путь лжи ненавижу». Но с нечестивыми все наоборот: «…а сам 
ненавидишь наставление Мое и слова Мои бросаешь за себя» (Пс. 49:17). В Притчах 8:13 читаем: 
«Страх Господень – ненавидеть зло», и этот благочестивый страх приходит от чтения Слова (см. 
Втор. 17:18-19). Было справедливо замечено: «Пока не будет ненависти к греху, его невозможно 
будет умертвить; ты никогда не будешь кричать против него, как иудеи кричали против Христа: 
«Распни, распни!», пока грех не будет ненавидим так, как был ненавидим Сын Божий» (Эдвард 
Рейнер, 1635 г.). 

 

5. Человек получает духовную пользу, когда Слово побуждает его оставить грех. «Да 
отступит от неправды всякий, исповедующий имя Господа» (2 Тим. 2: 19). Чем больше мы будем 
читать Слово с определенной целью узнать то, что нравится и что не нравится Богу, тем больше 
Его воля будет известной; и если наше сердце находится в правильном положении перед Ним, тем 
больше наши пути будут сообразовываться с Его путями. Это будет «хождение в истине» (3 Иоан. 
4). В конце 6 главы 2 Коринфянам дано несколько драгоценных обетований для тех, кто отделяет 
себя от неверующих. Обратите внимание на тот призыв, с которым Дух Святой обращается к ним. 
Он не говорит: «Итак, … имея такие обетования, утешьтесь и будьте этим довольны», но: «Итак, 
возлюбленные, имея такие обетования, очистим себя от всякой скверны плоти и духа» (2 Кор. 
7:1). 

«Вы уже очищены через слово, которое Я проповедал вам» (Иоан. 15:3). Здесь мы видим еще 
одно важное правило, с помощью которого мы должны часто испытывать себя: «Производит ли 
чтение и изучение Слова Божьего очищение моих путей?» С давних пор задавали вопрос: «Как 
юноше содержать в чистоте путь свой?» И Божественным ответом на это было: «Хранением 
себя по Слову Твоему». Да, не просто чтением, верованием или запоминанием его, но через личное 
применение Слова к нашему «пути». Когда христианин внимает таким увещаниям, как: «бегайте 
блуда» (1 Кор. 6:18), «убегайте идолослужения» (1 Кор. 10:14), «убегай сего – сребролюбия» (1 
Тим. 6:11), «юношеских похотей убегай» (2 Тим. 2:22), тогда он отделяет себя от зла практически; 
так как грех должен быть не только исповедан, но и «оставлен» (Пр. 28:13). 

 

6. Человек получает духовную пользу, когда Слово укрепляет его против греха. Священное 
Писание дано нам не только с целью выявления нашей внутренней греховности, а также 
множества путей, на которых мы «лишены славы Божией» (Рим. 3:23), но и чтобы научить нас 
получать избавление от греха и хранить себя от того, что не угодно Богу. «В сердце моем сокрыл я 
слово Твое, чтобы не грешить пред Тобою» (Пс. 118:11). Это то, что каждому из нас необходимо 
делать: «Прими из уст Его закон и положи слова Его в сердце твое» (Иов 22:22). Мы в 
особенности должны стараться принять для себя заповеди, предупреждения и увещания из Слова 
Божьего как самую большую драгоценность; запоминать их, размышлять над ними, молиться о 
них и практиковать их в жизни. Единственный эффективный способ сохранить участок земли от 
зарастания сорняками состоит в том, чтобы посеять на нем добрые семена: «Побеждай зло 
добром» (Рим. 12:21). Поэтому чем больше вселяется в нас Слово Христово «обильно» (Кол. 3:16), 
тем меньше места останется для практики греха в наших сердцах и жизнях.  
Недостаточно просто соглашаться с правдивостью Писания, – оно требует того, чтобы быть 

принятым и возлюбленным. Чрезвычайно важно заметить, что Дух Святой определяет в качестве 
основания для отступления то, «что они не приняли любви истины» (2 Фес. 2:10). «Если это 
находится только на языке или в уме и является лишь предметом разговоров и рассуждений, то 
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вскоре оно исчезнет. То семя, которое лежит на поверхности, будет съедено птицами. Поэтому 
спрячьте его глубоко; дайте ему попасть из уха в разум, из разума – в сердце; позвольте ему 
углубляться все дальше и дальше. Только тогда оно обретет превалирующую суверенность в 
сердце, и мы примем и полюбим его, – тогда оно станет нам дороже, чем наше любимое 
пристрастие, и тогда оно прилепится к нам» (Томас Мэнтон). 
Ничто другое не сохранит нас от инфицирования этим миром, не избавит от искушений сатаны 

и не будет настолько эффективным противоядием греху, как Слово Божье, принятое в качестве 
предмета нашей любви: «Закон Бога его в сердце у него; не поколеблются стопы его» (Пс. 36:31). 
До тех пор, пока истина будет действенной в нас, возгревая нашу совесть, и по-настоящему будет 
любима нами, мы будем сохранены от падения. Когда Иосиф был искушаем женой Потифара, он 
говорил: «Как же сделаю я это великое зло и согрешу пред Богом?» (Быт. 39:9). Слово находилось 
в его сердце, поэтому и имело преобладающую силу над его похотями. Несказанная святость, 
могущественная сила Бога, Который способен как спасти, так и погубить! Никто из нас не знает, 
когда он может быть искушен, – поэтому необходимо быть всегда к этому готовым. «Кто из вас 
приклонил к этому ухо, вникнул и выслушал это для будущего?» (Ис. 42:23). Да, мы должны 
готовиться к будущему и укрепить себя, чтобы встретиться с ним лицом к лицу, накапливая в 
сердце Слово Божье для грядущих непредвиденных обстоятельств.  

 

7. Человек получает духовную пользу, когда Слово побуждает его практиковать то, что 
противоположно греху. «Грех есть беззаконие» (1 Иоан. 3:4). Бог говорит: «Делай так», грех 
говорит: «Не буду»; Бог говорит: «Не делай так», грех говорит: «А я сделаю». Таким образом, грех 
– это бунт против Бога, решение поступать по-своему (Ис. 53:6). Можно сказать, что грех – это 
разновидность анархии в духовном мире, и его можно сравнить с красной тряпкой, которой люди 
машут перед лицом Бога. Противоположностью греха против Бога является повиновение Ему, как 
противоположностью беззакония является подчинение закону. Итак, практиковать 
противоположность греху – это ходить путем послушания. Это еще одна главная причина того, 
для чего было дано Писание: чтобы сделать известным тот путь, который угоден Богу, и чтобы 
мы по нему ходили. Слово Божье полезно не только для обличения и исправления, но и для 
«наставления в праведности».  
Здесь содержится еще одно важное правило, с помощью которого мы должны часто себя 

проверять. Формируются ли мои мысли, контролируется ли мое сердце и направляются ли мои 
пути и дела Словом Божьим? Это то, чего требует Господь: «Будьте же исполнители слова, а не 
слышатели только, обманывающие самих себя» (Иак. 1:22). Вот как должны выражаться наша 
благодарность и наша любовь к Христу: «Если любите Меня, соблюдите Мои заповеди» (Иоан. 
14:15). Для этого необходима Божественная помощь. Давид молился: «Поставь меня на стезю 
заповедей Твоих, ибо я возжелал ее» (Пс. 118:35). «Мы нуждаемся не только в свете, чтобы знать 
свой путь, но и в сердце, чтобы идти по нему. Необходимо указание из-за слепоты нашего разума; 
необходимы также мощные вливания благодати из-за слабости нашего сердца. Мы не выполним 
того, что должны, если будем иметь лишь голое понятие об истинах, мы должны постичь их и 
стремиться к ним» (Мэнтон). Обратите внимание, что это «стезя заповедей Твоих»: не выбранный 
наугад путь, а определенно обозначенная стезя; не общая «дорога», а личная «стезя».  

 
Пусть и автор, и читатель честно и старательно исследуют себя, как в присутствии Божьем, с 

помощью вышеперечисленных семи критериев. Сделало ли тебя изучение Библии более 
смиренным, или более гордым – гордым от полученных знаний? Сделало ли оно тебя выше других 
в своей самооценке, или привело к тому, что ты занял более низкое место перед Богом? Произвело 
ли оно в тебе более глубокое неприятие себя и отвращение к себе, или сделало тебя более 
довольным собой? Привело ли это тех, кто общается с тобой, или, возможно, тех, кого ты учишь, к 
тому, чтобы сказать: «Я хотел бы иметь такое же знание Библии, как у тебя»; или это побудило их 
молиться: «Господь, дай мне такие же веру, благодать и святость, какие Ты даровал моему другу 
или учителю»? «Об этом заботься, в этом пребывай, дабы польза твоя для всех была очевидна» 
(1 Тим. 4:15, King James Version). 
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2. ПИСАНИЕ И БОГ 

 
 
 
 
Священное Писание совершенно сверхъестественно. Это Божественное откровение. «Все 

Писание Богодухновенно» (2 Тим. 3:16). Бог не просто усовершил разум авторов Библии, но Он 
Сам направил их мысли. Он не просто дал им понимание, но продиктовал даже те слова, которые 
они использовали. «Ибо никогда пророчество не было произносимо по воле человеческой, но 
изрекали его святые Божии человеки, будучи движимы Духом Святым» (2 Пет. 1:21). Любая 
человеческая «теория», которая отрицает словесную Боговдохновенность Писания, является 
орудием сатаны, атакующим Божью истину. Божественный образ отпечатан на каждой странице. 
Писание настолько свято, настолько небесно, настолько благоговейно, что оно не могло быть 
сотворено человеком.  
Библия сделала известным сверхъестественного Бога. Возможно, это звучит банально, но 

сегодня это необходимо подчеркивать. Тот «бог», в которого верят многие так называемые 
христиане, становится все более и более языческим. То выдающееся место в жизни, которое 
сегодня занимают «спорт», пристрастие к развлечениям, отсутствие домашней жизни, бесстыдная 
нескромность женщин, – все это симптомы той же болезни, которая привела к падению и смерти 
такие империи, как Вавилонская, Персидская, Греческая и Римская. И представление о Боге в ХХ 
веке, какое имеет большинство людей в формально «христианских» странах, ускоренными 
темпами приближается к тому, какое имели люди о богах в древности. Резко контрастируя с этими 
представлениями, Бог Священного Писания облечен в такие совершенства и наделен такими 
качествами, какие не мог бы выдумать никакой человеческий интеллект.  
Бога можно познать только через Его сверхъестественное откровение о Себе. В отрыве от 

Писания даже теоретическое знакомство с Ним невозможно. Все еще истинным остается 
утверждение о том, что «мир своею мудростью не познал Бога» (1 Кор. 1:21). Там, где 
игнорируется Писание, Бог является «неведомым Богом» (Деян. 17:23). Но что-то большее, чем 
Писание, требуется для того, чтобы душа могла познать Бога, познать Его реальным, личным, 
живым образом. По всей видимости, эта истина признается лишь немногими сегодня. 
Преобладающая практика указывает на то, что познание Бога можно обрести через изучение 
Слова, как знания по химии можно получить из учебников. Возможно, мы получим 
интеллектуальное знание о Боге; но не духовное. Сверхъестественный Бог может быть познан 
сверхъестественно (т.е. познан таким способом, который превосходит простое естественное 
понимание), через сверхъестественное откровение Себя сердцу человека. «Бог, повелевший из 
тьмы воссиять свету, озарил наши сердца, дабы просветить нас познанием славы Божией в лице 
Иисуса Христа» (2 Кор. 4:6). Тот, кто имел привилегию обрести этот сверхъестественный опыт, 
познал, что только «во свете Твоем мы видим свет» (Пс. 35:10). 
Бог может быть познан только через сверхъестественное дарование. Христос ясно дал это 

понять, сказав: «Если кто не родится свыше, не может увидеть Царствия Божия» (Иоан. 3:3). 
Невозрожденный человек лишен духовного познания Бога. «Душевный человек не принимает 
того, что от Духа Божия, потому что он почитает это безумием; и не может разуметь, 
потому что об этом надобно судить духовно» (1 Кор. 2:14). Вода сама по себе никогда не 
поднимается выше своего уровня. Так и естественный человек не способен постичь то, что 
превосходит сферу естественного. «Эта же есть жизнь вечная, да знают Тебя, единого 
истинного Бога» (Иоан. 17:3). Перед тем, как познать «истинного Бога», необходимо получить 
вечную жизнь. Это ясно утверждается в 1 Иоанна 5:20: «Знаем также, что Сын Божий пришел и 
дал нам свет и разумение, да познаем Бога истинного» (King James Version). Да, «разумение», 
духовное понимание через новое творение должно быть обретено прежде, чем Бог может быть 
познан духовным путем. 
Сверхъестественное познание Бога производит сверхъестественный опыт, и это то, о чем даже 

не подозревает множество членов церкви. Большая часть «религии» сегодняшнего дня – это ничто 
иное, как коррекция «ветхого Адама», окрашивание гробов, полных загнивания. Это внешняя 
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«форма». А если и звучит здравое исповедание, то слишком часто это всего лишь дань мертвой 
традиции. Этому не стоит удивляться. Так было всегда. Так было и тогда, когда Христос ходил по 
земле. Иудеи были очень ортодоксальны (традиционны). В то время они были свободны от 
идолопоклонства. Храм стоял в Иерусалиме, Закону учили в синагогах, а Иегове поклонялись. И 
все же Христос сказал им: «Истинен Пославший Меня, Которого вы не знаете» (Иоан. 7:28). «Вы 
не знаете ни Меня, ни Отца Моего; если бы вы знали Меня, то знали бы и Отца Моего» (Иоан. 
8:19). «Меня прославляет Отец Мой, о Котором вы говорите, что Он Бог ваш. И вы не познали 
Его» (Иоан. 8:54-55). Отметьте для себя, что это было сказано людям, имевшим Писание, 
исследовавшим его скрупулезно и почитавшим его как Слово Божье! Они очень хорошо были 
знакомы с Богом теоретически, но у них не было духовного познания Его. 
Как это было в иудейском мире, так это продолжается и в христианстве. Множество тех, кто 

«верит» в Святую Троицу, абсолютно не имеет какого-либо сверхъестественного или духовного 
познания Бога. Почему мы настолько уверены в этом? По следующей причине: характер плода 
показывает характер дерева, его произрастившего; состав воды показывает состав источника, из 
которого она проистекает. Сверхъестественное познание Бога производит сверхъестественное 
переживание, а сверхъестественное переживание – сверхъестественный плод. Так сказать, Бог, на 
самом деле живущий в сердце человека, революционизирует, трансформирует его жизнь. Это 
производит то, что простое человеческое естество не может произвести, даже более того: что 
прямо противоположно ему. Именно этого заметно не хватает в жизни, возможно, девяноста пяти 
из каждой сотни людей, называющих себя Божьими детьми. Все без исключения в жизни обычных 
христиан, считающих себя таковыми, находит свое объяснение в естественных причинах. Но в 
истинном чаде Божьем все совсем наоборот. Он сам поистине является чудом благодати; он есть 
«новое творение во Христе Иисусе» (2 Кор. 5: 17). Его переживания, его жизнь являются 
сверхъестественными. 
Сверхъестественный опыт христианина виден в его отношении к Богу. Имея в себе жизнь 

Божью, став «причастником Божеского естества» (2 Пет. 1:4), он обязательно любит Бога, 
любит все, что касается Бога, любит то, что любит Бог; и наоборот: он ненавидит то, что Бог 
ненавидит. Этот сверхъестественный опыт произведен в нем Духом Божьим посредством Слова 
Божьего. Дух никогда не трудится в отрыве от Слова. С помощью этого Слова Он оживляет 
человека. С помощью этого Слова Он производит обличение греха. С помощью этого Слова Он 
освящает. С помощью этого Слова Он дает уверенность. С помощью этого Слова Он производит в 
святом рост. Именно так каждый из нас может определить то, сколько пользы мы получаем от 
чтения и изучения Библии, а именно: по тому действию, которое она производит в нас 
посредством ее употребления Духом Святым. А теперь давайте детально рассмотрим это. Тот 
человек, который воистину получает духовную пользу от Писания, имеет:  

 
1. Более ясное представление о требованиях Божьих. Великий спор между Творцом и Его 

творением всегда состоял в том, кто должен быть Богом: Он или Его творение; чья мудрость 
должна руководить действиями людей: Его или Его творения; чья воля должна быть верховной: 
Его или Его творения. То, что привело к падению Люцифера, был его отказ от повиновения 
своему Создателю: «А говорил в сердце своем: взойду на небо, выше звезд Божиих вознесу престол 
мой и сяду на горе … буду подобен Всевышнему» (Ис. 14:13-14). Ложь змея, которая привела 
наших первых родителей к погибели, звучала так: «И будете как боги» (Быт. 3:5). С тех пор 
состоянием сердца естественного человека всегда было следующее: «Отойди от нас, не хотим 
мы знать путей Твоих! Что Вседержитель, чтобы нам служить Ему?» (Иов 21:14-15). «Языком 
нашим пересилим, уста наши с нами; кто нам господин?» (Пс. 11:5). «Мы сами себе господа; мы 
уже не придем к Тебе» (Иер. 2:31). 
Грех сделал человека чуждым Богу (Еф. 4:18). Его сердце отвращается от Него, его воля 

противоположна Его воле, его разум находится во вражде с Ним. И наоборот: спасение означает 
восстановление отношений с Богом: «Потому что и Христос, чтобы привести нас к Богу, 
однажды пострадал за грехи наши, праведник за неправедных» (1 Пет. 3:18). 
Фактически это уже было сделано; практически же это находится в процессе совершения. 

Спасение означает примирение с Богом, что включает в себя разрушение господства греха над 
нами, уничтожение вражды с Богом внутри нас и завоевание сердца для Бога. Вот что 
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представляет из себя истинное обращение: свержение каждого идола, отказ от пустого тщеславия 
развращенного мира и признание того, что Бог является нашим Уделом, нашим Правителем и 
Всем во всем для нас. О коринфянах мы читаем, что они «отдали самих себя, во-первых, Господу» 
(2 Кор. 8:5). Решительное желание тех, кто воистину обращен, состоит в том, чтобы «живущие 
уже не для себя жили, но для умершего за них и воскресшего» (2 Кор. 5:15). 
Божьи притязания теперь приняты, а Его законная власть над нами признана, и Он почитатся 

как Бог. Обращенные люди подчиняют себя «Богу, как оживших из мертвых», а свои члены – как 
«орудия праведности Богу» (Рим. 6:13). Он предъявляет к нам следующее требование: признать 
Его как своего Бога, служить Ему как своему Богу; чтобы мы были тем и делали без всяких 
исключений то, что Он требует, полностью подчиняясь Ему (см. Луки 14:26-27,33). Божье дело 
законотворить, повелевать и определять все для нас, а мы обязаны подчиняться Его правлению, 
руководству, велению, чтобы угодить Ему.  
Почитать Бога как своего Бога означает предоставить Ему престол своего сердца. Это значит 

сказать словами Исаии 26:13: «Господи Боже наш! Другие владыки кроме Тебя господствовали 
над нами; но чрез Тебя только мы славим имя Твое». Это значит провозгласить вместе с 
псалмопевцем, не лицемерно, но искренне: «Боже! Ты Бог мой, Тебя от ранней зари ищу я» (Пс. 
62:2). Только до той степени, до которой это становится нашим реальным переживанием, мы 
получаем пользу от Писания. Там и только там требования Бога открываются и приводятся в 
действие, и мы поистине благословлены только в том случае, если постоянно обретаем более 
ясное и полное представление о Божьих правах и подчиняем себя им.  

 
2. Больший страх перед величием Бога. «Да боится Господа вся земля; да трепещут пред Ним 

все живущие во вселенной» (Пс. 32:8). Бог настолько высок над нами, что сама мысль о Его 
величии должна приводить нас в трепет. Его могущество настолько велико, что его осознание 
должно приводить нас в страх. Он настолько несказанно свят, и Его отвращение к греху настолько 
безмерно, что нас должна пугать сама мысль о том, чтобы сделать что-то неправильное. 
«Страшен Бог в великом сонме святых, страшен Он для всех окружающих Его» (Пс. 88:8). 

«Начало мудрости – страх Господень» (Пр. 9:10), а «мудрость» – это правильное 
использование «знаний». Мы будем иметь страх Господень лишь до той степени, до которой 
воистину познали Бога. О нечестивых написано: «Нет страха Божия перед глазами их» (Рим. 
3:18). Они не осознают Его величия, игнорируют Его власть, не уважают Его заповеди и не 
испытывают никакой тревоги по поводу того, что Он будет судить их. Но относительно Своего 
народа, находящегося с Ним в завете, Бог обещал: «Страх Мой вложу в сердца их, чтобы они не 
отступали от Меня» (Иер. 32:40). Поэтому они трепещут перед Его Словом (Ис. 66:5) и ходят 
осторожно перед Ним.  

«Страх Господень – ненавидеть зло» (Пр. 8:13). И далее: «Страх Господень отводит от зла» 
(Пр. 16:6). Человек, живущий в страхе Божьем, осознает, что «на всяком месте очи Господни: они 
видят злых и добрых» (Пр. 15:3), поэтому он добросовестно следит как за своей личной жизнью, 
так и за своим поведением на людях. Тот, кто удерживается от совершения определенных грехов 
лишь потому, что на него смотрят глаза других людей, но кто, не колеблясь совершает их, когда 
его никто не видит, лишен страха Божьего. Точно так же, и тот человек, который обуздывает свой 
язык, когда вокруг христиане, но не делает этого в другое время, лишен страха Божьего. В его 
совести нет благоговейного страха, что Бог видит и слышит его во все времена. Воистину 
возрожденная душа боится ослушаться Бога или пренебречь Им. Да она и не хочет этого, так как 
ее настоящее глубочайшее желание состоит в том, чтобы угождать Ему во всем, всегда и на 
всяком месте. Ее искренняя молитва звучит так: «Утверди сердце мое в страхе имени Твоего» (Пс. 
85:11). 
Итак, даже святые должны быть научены бояться Бога (Пс. 33:12). И здесь, как всегда это 

учение преподается нам с помощью Писания (Пр. 2:5). Именно благодаря ему мы узнаем, что 
Божьи глаза всегда видят нас, отмечая наши поступки, взвешивая наши мотивы. По мере того, как 
Дух Святой обращает Писание к нашему сердцу, мы начинаем все больше внимать следующему 
повелению: «Пребудь во все дни в страхе Господнем» (Пр. 23:17). Итак, насколько мы 
благоговеем перед повергающим в трепет величием Бога, осознаем, что «Ты, Бог, видишь меня» 
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(Быт. 16:13), и совершаем свое спасение со «страхом и трепетом» (Филип. 2:12), настолько мы 
воистину получаем пользы от нашего чтения и изучения Библии. 

 
3. Более глубокое благоговение перед заповедями Бога. Грех вошел в этот мир из-за того, что 

Адам нарушил Божий закон, и все его падшие дети рождались в его порочном подобии (Быт. 5:3). 
«Грех есть преступление закона» (1 Иоан. 3:4, King James Version). Грех – это разновидность 
высшей измены, духовной анархии. Это свержение Божьего господства, непризнание Его власти и 
бунт против Его воли. Грех – это хождение своими собственными путями. Спасение же – это 
избавление от греха, от вины за него, от его власти и от наказания за него. Тот же Дух, Который 
убеждает нас в необходимости Божьей благодати, убеждает нас и в необходимости в Божьем 
правлении, чтобы руководить нами. Божье обетование Его народу, находящемуся с Ним в завете, 
звучит так: «Вложу законы Мои в мысли их, и напишу их на сердцах их; и буду их Богом» (Евр. 
8:10). 
Дух повиновения вложен в каждую возрожденную душу. Христос сказал: «Кто любит Меня, 

тот соблюдет слово Мое» (Иоан. 14:23). А вот и стих для проверки: «А что мы познали Его, 
узнаем из того, что соблюдаем Его заповеди» (1 Иоан. 2:3). Никто из нас не исполняет их 
совершенным образом, и все же каждый настоящий христианин и желает, и стремится их 
исполнить. Он говорит вместе с Павлом: «По внутреннему человеку нахожу удовольствие в законе 
Божием» (Рим. 7:22). Он говорит вместе с псалмопевцем: «Я избрал путь истины», «Откровения 
Твои я принял, как наследие на веки» (Пс. 118:30,111). И учение, которое умаляет Божью власть, 
игнорирует Его заповеди, утверждает, что христианин ни в коем случае не находится под законом, 
– от дьявола, независимо от того, насколько елейными являются речи его человеческого 
инструмента. Христос искупил Свой народ от проклятия Закона, а не от того, что он повелевает; 
Он спас его от гнева Божьего, но не от Его правления. «Возлюби Господа Бога своего всем своим 
сердцем» – эта заповедь никогда не отменялась и никогда не отменится.  

1 Коринфянам 9:21 ясно утверждает то, что мы «подзаконны Христу». «Кто говорит, что 
пребывает в Нем, тот должен поступать так, как Он поступал» (1 Иоан. 2:6). И как же 
«поступал» Христос? В совершенном послушании Богу, в полном подчинении Его закону, 
почитая его и повинуясь ему в мыслях, словах и делах. Он пришел не для того, чтобы нарушить 
Закон, но чтобы исполнить его (Матф. 5:17). И наша любовь к Христу выражается не в приятных 
эмоциях или красивых словах, но в исполнении Его заповедей (Иоан. 14:15), а заповеди Христа – 
это заповеди Божьи (сравни с Исх. 20:6). Искренняя молитва настоящего христианина звучит так: 
«Поставь меня на стезю заповедей Твоих, ибо я возжелал ее» (Пс. 118:35). Мы настолько 
получаем пользу от нашего чтения и изучения Библии, насколько она производит с помощью Духа 
большую любовь и более глубокое уважение к Божьим заповедям, а также более старательное их 
исполнение.  

 
4. Более твердое упование на достаточность Бога. Все то, на что человек больше всего 

уповает, и является его «богом». Одни уповают на здоровье, другие на богатство, третьи на себя, а 
четвертые на своих друзей. Всех невозрожденных людей характеризует то, что они полагаются на 
плоть. Но избрание благодати освобождает сердце человека от того, чтобы искать поддержки в 
творении, и оно успокаивается в живом Боге. Божьи люди – это дети веры. Их сердца говорят так: 
«Боже мой! На Тебя уповаю, да не постыжусь» (Пс. 24:2), а также: «Вот, Он убивает меня, но я 
буду надеяться» (Иов 13:15). Они полагаются на Бога в том, что Он обеспечит, защитит и 
благословит их. Они взирают на невидимый Источник, рассчитывают на невидимого Бога и 
полагаются на невидимую Руку.  
Это правда, что бывают времена, когда их вера колеблется, но, хотя они и падают, Бог не 

отвергает их. Хотя и не всегда так случается, все же Псалом 55:12 выражает общее состояние их 
души: «На Бога уповаю, не боюсь; что сделает мне человек?» Их искренняя молитва звучит так: 
«Господь, умножь в нас веру». «Вера от слышания, а слышание от слова Божия» (Рим. 10:17). 
Таким образом, когда они вникают в Писание, их разум принимает обетования для них, вера 
укрепляется, а уверенность в Боге увеличивается и углубляется. По этому мы можем узнать, 
получаем ли мы пользу от нашего изучения Библии.  
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5. Более глубокое восхищение Божьими совершенствами. То, чем человек восхищается больше 
всего, является его «богом». Бедный мирской человек ищет удовлетворения в своих заслугах, 
развлечениях и имуществе. Игнорируя Суть, он тщетно гоняется за тенью. Но христианин находит 
удовольствие в чудесных совершенствах Бога. Воистину, называть Бога своим Богом означает не 
только повиноваться Его жезлу, но и любить Его больше этого мира, ценить Его превыше всего и 
всех. Это означает иметь с псалмопевцем осознание из собственного опыта, что «все источники 
мои в Тебе» (Пс. 87:7). Искупленные не только приняли радость от Бога, какую не может дать этот 
бедный мир, но они радуются в Боге (Рим. 5:11); об этом не имеет ни малейшего понятия 
несчастный мирской человек. Искупленные говорят так: «Господь часть моя» (Пл. Иер. 3:24). 
Духовные упражнения надоедливы для плоти. Но настоящий христианин говорит: «А мне благо 

приближаться к Богу!» (Пс. 72:28). Плотской человек имеет множество желаний и амбиций, а 
возрожденная душа провозглашает: «Одного просил я у Господа, того только ищу, чтобы 
пребывать мне в доме Господнем во все дни жизни моей, созерцать красоту Господню» (Пс. 
26:4). Но почему? Потому что в его сердце звучит: «Кто мне на небе? И с Тобою ничего не хочу на 
земле» (Пс. 72:25). Ах, мой читатель, если твое сердце еще не полюбило Бога так, чтобы 
восхищаться Им, то оно все еще мертво к Нему. 
Святые говорят так: «Хотя бы не расцвела смоковница и не было плода на виноградных лозах, и 

маслина изменила, и нива не дала пищи, хотя бы не стало овец в загоне и рогатого скота в 
стойлах, – но и тогда я буду радоваться о Господе и веселиться о Боге спасения моего» (Аввак. 
3:17-18). Ах, это воистину сверхъестественный опыт! Да, христианин может радоваться даже в 
том случае, если забрать у него все его земное имущество (см. Евр. 10:34). Когда он лежит на полу 
в темнице с окровавленной спиной, он все равно может петь хвалу Богу (см. Деян. 16:25). Итак, до 
той степени, до которой ты отучен от пустых удовольствий этого мира, научаешься тому, что не 
бывает благословения вне Бога, открываешь для себя то, что Он является источником и 
совокупностью всех совершенств, и твое сердце влечет к Нему, твой разум сосредоточен на Нем, а 
твоя душа находит свою радость и свое удовлетворение только в Нем, ты действительно 
получаешь пользу от Писания. 

 
6. Большее подчинение Божьему предусмотрению. Естественно жаловаться, когда все идет не 

так, и сверхъестественно хранить свой мир в подобных обстоятельствах (Лев. 10:3). Естественно 
разочаровываться, когда наши планы не срабатывают, и сверхъестественно склоняться перед Его 
намерениями. Естественно желать своих собственных путей, и сверхъестественно говорить: «Не 
моя воля, но Твоя да будет». Естественно бунтовать, когда смерть забирает того, кого мы любили, 
и сверхъестественно говорить из сердца: «Господь дал, Господь и взял; да будет имя Господне 
благословенно!» (Иов 1:21). Когда Бог действительно становится нашей судьбой, мы учимся 
восхищаться Его мудростью и знать, что Он все делает хорошо. Так сердце сохраняется в 
«совершенном мире», когда мы твердо уповаем на Него (Ис. 26:3). Здесь содержится еще одна 
верная проверка на то, научает ли тебя твое изучение Библии тому, что Божий путь самый 
лучший, приводит ли оно тебя к безоговорочному подчинению всем Его повелениям, 
способствует ли оно тому, чтобы ты благодарил Бога за все (Еф. 5:20). Тогда ты воистину 
получаешь духовную пользу. 

 
7. Более страстная хвала Богу за Его благость. Хвала – это излияние сердца, которое находит 

свое удовлетворение в Боге. Человек с таким сердцем говорит так: «Благословлю Господа во 
всякое время; хвала Ему непрестанно в устах моих» (Пс. 33:2). Какое изобилие причин имеет 
народ Божий, чтобы хвалить Его! Возлюбленные вечной любовью, принятые в качестве сыновей и 
наследников, которым все содействует ко благу, у которых восполнены все нужды, имеющие 
впереди вечность блаженства, – их гусли радости никогда не должны молчать! Они и не будут 
молчать, так как наслаждаются общением с Тем, Кто есть сама «любезность» (П.Песней 5:16). 
Чем больше мы возрастаем в познании Бога (Кол. 1:10), тем больше мы будем обожать Его. Но 
только по мере того, как Слово вселяется в нас обильно, мы наполняемся духовными песнями 
(Кол. 3:16) и воспеваем мелодии в сердцах наших Господу. Чем больше нашу душу привлекает 
истинное поклонение, тем больше мы обнаружим себя благодарящими и восхваляющими нашего 
великого Бога, и тем яснее становится, что наше изучение Его Слова приносит нам пользу. 
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3. ПИСАНИЕ И ХРИСТОС 
 
 
 
 
Порядок, которому мы следуем в этой серии, заключается в обретении опыта. Только тогда, 

когда человек полностью разочаруется в себе, он начнет стремиться к Богу. Падшее творение, 
обманутое сатаной, удовлетворено собой до тех пор, пока его ослепленные грехом глаза не 
откроются, чтобы увидеть себя в истинном свете. Дух Святой вначале производит в нас ощущение 
собственного невежества, тщеславия, нищеты и развращенности, перед тем как привести нас к 
осознанию и признанию того, что только в Боге можно найти истинную мудрость, настоящее 
блаженство, совершенную благость и неоскверненную праведность. Мы должны прийти к 
осознанию своих несовершенств, чтобы воистину восхититься Божьими совершенствами. Когда 
выявляются совершенства Божьи, человек еще больше начинает осознавать бесконечную 
пропасть, отделяющую его от Всевышнего Бога. Когда он узнает что-либо о высоких Божьих 
требованиях, предъявляемых к нему, а также о своей полной неспособности удовлетворить их, он 
готов услышать и принять благую весть о том, что Некто другой полностью удовлетворил эти 
требования за всех тех, кто уверует в Него.  

«Исследуйте Писания, – сказал Господь Иисус, а затем добавил, – а они свидетельствуют о 
Мне» (Иоан. 5:39). Они свидетельствуют о Нем как о единственном Спасителе погибающих 
грешников, как о единственном Посреднике между Богом и людьми, как о единственном Пути, по 
которому можно прийти к Отцу. Они свидетельствуют о чудесных совершенствах Его личности, о 
разнообразных проявлениях славы Его различных служений, о достаточности Его законченного 
дела. В отрыве от Писания Его невозможно познать. Только там Он открывается. Когда Дух 
Святой берет что-то у Христа и являет это Его народу, таким образом делая это известным для 
возрожденной души, Он использует ни что иное, как написанное Слово. Действительно истинно 
то, что Христос является ключом к пониманию Писания, но и настолько же истинно то, что только 
в Писании мы имеем открытие «тайны Христовой» (Еф. 3:4). 
Итак, та степень пользы, которую мы получаем от чтения и изучения Писания, может быть 

измерена тем, насколько Христос становится более реальным и более драгоценным для наших 
сердец. «Возрастание в благодати» определяется так: «… и в познании Господа нашего и 
Спасителя Иисуса Христа» (2 Пет. 3:18), где вторая часть этого предложения является не 
дополнением первой, а ее объяснением. «Познание» Христа (Фил. 3:10) было наибольшим 
желанием и целью апостола Павла, таким желанием и такой целью, которым он подчинил все 
остальные интересы. Но обратите особое внимание на то, что «познание», о котором он говорит в 
этих стихах, является не интеллектуальным, а духовным, не теоретическим, но практическим, не 
общим, но личным. Это сверхъестественное познание, которое передается возрожденному сердцу 
через действия Духа Святого, когда Он истолковывает и применяет к нам Писания, касающиеся 
Его.  
То познание Христа, которое благословенный Дух вкладывает в верующего через Писание, 

приносит ему пользу различными путями в соответствии с его разнообразными предпосылками, 
обстоятельствами и нуждами. Относительно хлеба, который Бог дал детям Израиля во время их 
блужданий в пустыне, записано, что «одни собирали много, а другие мало» (Исх. 16:17). То же 
самое истинно в отношении Того, Кого символизировала эта манна. Все это содержится в 
чудесной личности Христа, Который в точности подходит к любым нашим условиям, любым 
обстоятельствам, любой нужде, и для времени, и для вечности; но мы медленны, чтобы осознать 
это, и еще более медленны, чтобы действовать в соответствии с этим. Во Христе есть 
неиссякаемая полнота (Иоан. 1:16), доступная для нас, чтобы черпать из нее; и принцип, 
регулирующий величину, до которой мы становимся «сильными в благодати, которая во Христе 
Иисусе» (2 Тим. 2:1), звучит так: «По вере вашей да будет вам» (Матф. 9:29). 

 
1. Человек получает духовную пользу, когда Писание открывает ему его нужду во Христе. 

Человек в своем естественном состоянии считает себя самодостаточным. Воистину, у него есть 
смутное представление о том, что между ним и Богом не все в порядке, но ему не составляет 
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проблему убедить себя в том, что он может делать то, что угодит Ему. Эта идея лежит в основе 
всех человеческих религий, начиная с Каина, чьим «путем» (Иуды 11) все еще идет множество 
людей. Скажи религиознику, что «живущие по плоти Богу угодить не могут» (Рим. 8:8), и он тут 
же обидится. Напомни ему о том, что «вся наша праведность – как запачканная одежда» (Ис. 
64:4), и его лицемерная вежливость тут же обратится в гнев. Так было и тогда, когда Христос 
ходил по земле. Самые религиозные люди из всех – иудеи – не ощущали того, что они 
«погибающие» и отчаянно нуждаются во всемогущем Спасителе.  

«Не здоровые имеют нужду во враче, но больные» (Матф. 9:12). Особым служением Духа 
Святого является то, чтобы через применение Писания убедить грешников в их безнадежном 
положении и подвести их к тому, чтобы они увидели свое состояние: «От подошвы ноги до 
темени головы нет у них здорового места», но «язвы, пятна, гноящиеся раны» (Ис. 1:6). По мере 
того, как Дух Святой обличает нас в грехах: в нашей неблагодарности к Богу, в нашем ропоте 
против Него, в нашем отхождении от Него; ставит перед нами требования Божьи: Его право на 
нашу любовь, послушание и восхищение; а также напоминает нам о всех наших печальных 
падениях в попытках воздать Ему должное, мы начинаем признавать, что Христос – наша 
единственная надежда, и что, если мы только не прибежим под Его защиту, праведный гнев 
Божий наверняка падет на нас.  
Подобное переживание также не может сводиться к тому, что происходит при первоначальном 

обращении. Чем больше Дух Святой углубляет Свой труд благодати в возрожденной душе, тем 
больше такой человек сознает свою скверность, свою греховность и свою падшесть; тем больше 
такой человек обнаруживает свою нужду и учится ценить эту драгоценную-драгоценную Кровь, 
которая омывает от всякого греха. Дух Святой здесь, чтобы прославить Христа, и делает Он это, 
главным образом, через то, что открывает шире и шире глаза тех, за кого Он умирал, чтобы они 
увидели, насколько необходим Христос для таких негодных, никчемных и заслуживающих ад 
созданий, как мы. Да, чем больше мы воистину получаем пользу от нашего чтения Писания, тем 
больше мы ощущаем свою нужду в Нем. 

 
2. Человек получает духовную пользу, когда Писание делает Христа более реальным для него. 

Огромная масса израильтян не увидела ничего, кроме внешней формы, в тех ритуалах и 
церемониях, которые Бог дал им, но возрожденный остаток имел привилегию узреть Самого 
Христа. «Авраам рад был увидеть день Мой», – сказал Христос (Иоан. 8:56). Моисей посчитал 
«поношение Христово» большим для себя богатством, чем сокровища Египта (Евр. 11:26). Так и в 
христианстве. Для множества людей Христос – всего лишь имя, самое большее – исторический 
герой. У них нет ни личных отношений, ни духовного общения с Ним. Когда они слышат, что кто-
то проповедует, восхищаясь Божьей красотой, они считают такого человека эмоциональным 
фанатиком. Для них Христос является нереальным, неясным и неощутимым. Но с истинным 
христианином все обстоит с точностью до наоборот. Его сердце говорит такие слова:  

 
Слышал голос я Иисуса. 

Что Ты скажешь мне еще? 
Видел я лицо Иисуса, 
И на душе моей легко. 

 
И все же такое блаженное состояние не является постоянным и обычным переживанием 

святых. Как тучи становятся между солнцем и землей, так и падения в нашем хождении 
прерывают наше общение с Христом и скрывают от нас свет Его лица. «Кто имеет заповеди Мои 
и соблюдает их, тот любит Меня; а кто любит Меня, тот возлюблен будет Отцом Моим; и Я 
возлюблю его и явлюсь ему Сам» (Иоан. 14:21). Да, только тому, кто по благодати идет путем 
послушания, Господь Иисус обещает Свои явления. И чем чаще и дольше будут эти явления, тем 
более реальным Он будет становиться для души, пока мы не сможем сказать вместе с Иовом: «Я 
слышал о Тебе слухом уха; теперь же мои глаза видят Тебя» (42:5). Итак, чем больше Христос 
становится живой реальностью для меня, тем больше пользы я получаю от Слова. 

 



 14 

3. Человек получает духовную пользу, когда его все больше поглощают совершенства Христа. 
В начале душу привлекает к Христу ощущение необходимости, но бежать за Ним нас побуждает 
осознание Божьего превосходства. Чем более реальным становится для нас Христос, тем больше 
нас привлекают Его совершенства. В начале Он рассматривается нами только как Спаситель, но 
по мере того, как Дух Святой продолжает брать что-то у Христа и показывать это нам, мы 
обнаруживаем, что на Его голове «множество диадим» (Откр. 19:12). В древности было сказано: 
«И нарекут Ему имя Чудный [Чудесный]» (Ис. 9:6 [King James Version]). Его имя означает все, 
кем Он является, как об этом написано в Библии. «Чудесными» являются Его служения во всем их 
количестве, разнообразии и достаточности. Он есть тот Друг, Который ближе, чем брат, чтобы 
помогать во время нужды. Он есть великий Первосвященник, Которого не оставляет 
равнодушным ощущение наших слабостей. Он является Адвокатом перед Отцом, Который 
защищает нас от обвинений сатаны.  
Наша величайшая нужда – быть захваченными Христом, сидеть у Его ног, как это делала 

Мария, и принимать от Его полноты. Нашим самым большим желанием должно быть то, чтобы 
«уразуметь Посланника и Первосвященника исповедания нашего» (Евр. 3:1): постигать те 
разнообразные отношения, которые Он предлагает нам, размышлять о множестве обетований, 
данных нам Богом, пребывать в Его чудесной и неизменяемой любви к нам. Поступая таким 
образом, мы настолько будем захвачены Господом, что соблазнительные голоса этого мира 
потеряют для нас всякую привлекательность. Ах, мой читатель, знаешь ли ты что-либо о чем-либо 
из перечисленного выше в своем личном христианском опыте? Является ли Христос самым 
прекрасным из десяти тысяч других для твоей души? Завоевал ли Он твое сердце? Является ли для 
тебя самой большой радостью то, чтобы уединиться и провести время с Ним? Если нет, то твое 
чтение и изучение Библии, без сомнения, не принесли тебе большой пользы. 

 
4. Человек получает пользу от Писания, если Христос становится более драгоценным для него. 

Христос драгоценен в глазах всех истинных верующих (1 Пет. 2:7). Они почитают все тщетою 
ради превосходства познания Христа Иисуса их Господа (Фил. 3:8). Его имя для них – как излитое 
миро (П.Песней 1:2). Как слава Божья, которая являлась в чудесной красоте храма и в мудрости и 
великолепии Соломона, привлекала к нему поклонников с дальних краев земли, так и 
несравненное превосходство Христа, прообразом Которого все это было, еще сильнее привлекает 
сердца Его народа. Дьявол знает это очень хорошо, поэтому он непрестанно занят тем, чтобы 
ослеплять умы неверующих, помещая между ними и Христом мишуру этого мира. Бог позволяет 
ему атаковать верующих также, но написано: «Противостаньте дьяволу, и убежит от вас» (Иак. 
4:7). Противостань ему решительной и искренней молитвой, прося Духа Святого пробудить в тебе 
любовь к Христу.  
Чем больше мы захвачены совершенствами Христа, тем больше мы любим Его и восхищаемся 

Им. Именно отсутствие личного знакомства с Иисусом делает наши сердца такими холодными к 
Нему. Но там, где культивируется настоящее ежедневное общение, христианин сможет сказать 
вместе с псалмопевцем: «Кто есть у меня на небе, кроме Тебя? И нет никого на земле, кого бы я 
желал, кроме Тебя» (Пс. 72:25, King James Version). Это является самой сутью и отличительной 
чертой истинного христианства. Законники могут быть заняты отсчитыванием десятины с мяты, 
аниса и тмина, они могут обойти море и сушу, чтобы обратить одного человека в свою веру, и все 
же не иметь любви к Богу во Христе. Именно на сердце смотрит Бог: «Сын мой! Отдай сердце 
твое Мне» (Пр. 23:26) – это Его требование. Чем более драгоценным является для нас Христос, 
тем более Он восхищается нами. 

 
5. Человек, который получает духовную пользу, обладает всевозрастающей уверенностью во 

Христе. Есть «малая вера» (Матф. 14:31) и «большая вера» (Матф. 8:10). Есть «полная вера» (Евр. 
10:22) и упование на Господа «всем сердцем» (Пр. 3:5). Как есть возрастание «от силы в силу» (Пс. 
83:8), так есть и переход «от веры в веру» (Рим. 1:17). Чем сильнее и крепче наша вера, тем 
больше чести воздается Господу. Даже беглое прочтение четырех Евангелий открывает тот факт, 
что ничто другое не было так угодно нашему Спасителю, как твердая уверенность в Нем тех 
немногих, кто действительно полагался на Него. Он Сам жил и ходил верой, и чем больше мы так 
поступаем, тем больше мы как члены Его тела сообразуемся со своим Главой. Превыше всего 
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остального мы должны стремиться и усердно искать в искренней молитве одного: чтобы наша 
вера возрастала. О фессалоникийских святых Павел мог сказать: «Весьма возрастает вера ваша» 
(2 Фес. 1:3, King James Version). 
Далее, на Христа невозможно уповать, если Его не знать, и чем лучше Он познан, тем больше 

упования будет возложено на Него: «И будут уповать на Тебя знающие имя Твое» (Пс. 9:l1). По 
мере того как Христос становится более реальным для сердца человека, мы все больше 
впечатляемся Его разнообразными совершенствами, и Он становится более драгоценным для нас, 
наша уверенность в Нем углубляется все больше и больше, пока не становится такой же 
естественной для нас, как наше дыхание. Христианская жизнь – это хождение верой (2 Кор. 5:7), 
что само по себе означает: постоянный прогресс, постепенное избавление от сомнений и страхов и 
более полную уверенность в том, что Бог исполнит все, что обещал. Авраам – отец всех, кто 
верует, и вся его жизнь является иллюстрацией того, что означает все более увеличивающаяся 
уверенность в Господе. Во-первых, по одному только слову от Бога он повернулся спиной ко 
всему, что было дорого для его плоти. Во-вторых, он двинулся вперед в простом послушании и 
зависимости от Бога, живя как странник и пришелец в земле обетованной, хотя не был владельцем 
ни единого ее акра. В-третьих, когда ему было дано обетование о семени в его преклонном 
возрасте, он не смотрел на преграды к его осуществлению, но пребыл тверд в вере, воздав славу 
Богу. И, в конце концов, когда Бог повелел ему принести в жертву Исаака, через которого должны 
были исполниться обетования, он посчитал, что Бог силен «и из мертвых воскресить» (Евр. 
11:19). 
В истории об Аврааме мы можем видеть, как благодать способна покорить злое сердце неверия, 

как дух может победить плоть, как сверхъестественные плоды Богом данной и Богом 
поддерживаемой веры могут быть принесены таким человеком, который ничем не отличается от 
нас. Эта история записана для нашего ободрения, чтобы мы молились и просили Бога произвести 
в нас то, что Он совершил в отце всех верующих и через него. Ничто другое так не угождает 
Христу, не почитает и не прославляет Его, как твердое упование, уверенность, наполненная 
ожиданием, и детская вера тех, кому Он дал все причины доверять Ему всем сердцем. И ничто 
другое не показывает так явно, что мы получаем пользу от Писания, как возрастающая вера во 
Христа.  

 
6. Человек получает пользу от чтения Библии тогда, когда она рождает в нем глубокое желание 

угождать Христу. «Вы не свои, ибо вы куплены дорогою ценою» (1 Кор. 6:19-20) – это первый 
великий факт, который необходимо понять христианам. Поэтому необходимо, чтобы они «не для 
себя жили, но для умершего за них и воскресшего» (2 Кор. 5:15). Любовь находит удовольствие в 
угождении тому, на кого она направлена, и чем больше проявляется наша любовь к Христу, тем 
больше мы будем желать почтить Его жизнью послушания Его известной воле. «Кто любит 
Меня, тот соблюдет слово Мое» (Иоан. 14:23). Больше всего Христос почитается не в радостных 
эмоциях или словесном выражении нашего посвящения, но в действительном принятии на себя 
Его ига и практическом подчинении Его заповедям.  
Именно здесь проверяется и испытывается истинность нашего исповедания. Имеют ли веру во 

Христа те, кто не прилагают усилий к тому, чтобы узнать Его волю? Какое неуважение 
проявляется к царю, если его подданные отказываются читать его указы! Где есть вера во Христа, 
там будет восхищение и наслаждение Его заповедями, а также печаль, когда они нарушаются. 
Когда мы огорчаем Христа, нам следует горевать над своими падениями. Невозможно серьезно 
верить в то, что именно мои грехи привели Сына Божьего к пролитию Его драгоценной крови без 
того, чтобы не возненавидеть их. Если Христос стенал о грехе, то мы должны делать то же самое. 
И чем более искренними будут эти сокрушения, тем более настойчиво мы будем искать благодати 
для избавления от всего того, что огорчает нашего благословенного Избавителя, и для обретения 
силы делать только то, что угодно Ему.  

 
7. Человек получает пользу от Писания, когда оно побуждает его ожидать скорейшего 

возвращения Христа. Любовь не может удовлетвориться ничем иным, но только видимым 
образом того, на кого она направлена. Это правда, что даже сейчас мы видим Христа верой, но 
«как бы сквозь тусклое стекло, гадательно». Но когда Он придет, мы узрим Его «лицом к лицу» (1 
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Кор. 13:12). Тогда исполнятся Его собственные слова: «Отче! Которых Ты дал Мне, хочу, чтобы 
там, где Я, и они были со Мною, да видят славу Мою, которую Ты дал Мне, потому что возлюбил 
Меня прежде основания мира» (Иоан. 17:24). Только это полностью удовлетворит желание Его 
сердца, и только это удовлетворит желание тех, кто искуплен Им. Только тогда «на подвиг души 
Своей Он будет смотреть с довольством» (Ис. 53:11); и мы скажем: «А я в правде буду взирать 
на лице Твое; пробудившись, буду насыщаться образом Твоим» (Пс. 16:15). 
По возвращении Христа мы навек расстанемся с грехом. Избранным предназначено 

преобразоваться в образ Божий, и эта Божественная цель будет осуществлена только тогда, когда 
Христос примет Свой народ к Себе. «Мы будем подобны Ему, потому что увидим Его, как Он 
есть» (1 Иоан. 3:2). Больше никогда наше общение с Ним не нарушится, больше никогда мы не 
будем сокрушаться о нашей внутренней развращенности, и больше никогда нас не побеспокоит 
неверие. Он представит Свою Церковь Себе славной Церковью, «не имеющей пятна, или порока, 
или чего-либо подобного» (Еф. 5:27). Именно этого часа мы ожидаем с нетерпением. Нашего 
Избавителя мы ждем с любовью. Чем больше мы желаем возвращения Единственного, чем 
старательнее мы поправляем свои светильники в страстном ожидании Его пришествия, тем 
больше мы показываем, что получаем пользу от нашего познания Слова.  
Пусть и читатель, и автор этих строк честно исследуют себя, как в присутствии Божьем. 

Давайте искать правдивые ответы на эти вопросы. Имеем ли мы глубокое ощущение нашей нужды 
во Христе? Становится ли Он для нас яркой и живой реальностью? Находим ли мы все большее 
удовлетворение в восхищении Его совершенствами? Становится ли Христос с каждым днем более 
драгоценным для нас? Растет ли наша вера в Него таким образом, что мы с уверенностью уповаем 
на Него во всяком деле? Действительно ли мы ищем того, чтобы угождать Ему во всех деталях 
нашей жизни? Жаждем ли мы Его так сильно, что нас охватила бы радость, если бы мы знали 
наверняка, что Он придет в течение следующих суток? Да исследует Дух Святой наши сердца по 
всем этим вопросам!  
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4. ПИСАНИЕ И МОЛИТВА 
 
 
 
 
«Не молящийся христианин» – это выражение содержит противоречие в себе самом. Как 

ребенок, родившийся бездыханным, является мертвым, так и человек, который считает себя 
верующим, но не молится, не имеет в себе духовной жизни. Молитва – это дыхание новой 
природы в святом, а Слово Божье – это его пища. Когда Господь уверял дамасского ученика в том, 
что Савл из Тарса воистину обратился, Он сказал ему: «Он теперь молится» (Деян. 9:11). Много 
раз этот самоправедный фарисей преклонял свои колени перед Богом и совершал свои 
«религиозные ритуалы», но это был первый раз, когда он действительно молился. Это важное 
разграничение необходимо подчеркивать сегодня, в дни бессильных внешних форм (2 Тим. 3:5). 
Те, кто удовлетворяются формальными обращениями к Богу, не знают Его; так как «Дух 
благодати и моления» (Зах. 12:10, King James Version) никогда не разделяется. У Бога нет немых 
детей в Его возрожденной семье: «Бог ли не защитит избранных Своих, вопиющих к Нему день и 
ночь» (Лук. 18:7). Да, «вопи» к Нему, а не просто «произноси» свои молитвы.  
Удивится ли читатель, если автор этих слов заявит, что, по его глубокому убеждению, народ, 

принадлежащий Господу, возможно, грешит больше в своих усилиях молиться, чем в связи с 
любым другим делом, в которое он вовлечен? Сколько лицемерия есть там, где должна быть 
реальность! Какие самоуверенные требования звучат там, где должны быть смирение и 
послушание! Какая формальность есть там, где должно быть сокрушение сердца! Как мало мы 
действительно ощущаем исповедуемые нами грехи, и как мало мы чувствуем глубокую нужду в 
тех милостях, какие мы ищем! И даже там, где Бог гарантирует меру избавления от этих ужасных 
грехов, как много холода в сердце, как много неверия, как много самовольства и угождения 
самому себе имеем мы, чтобы сокрушаться! Те, кто не осознают этих вещей, являются чуждыми 
Духу святости.  
Далее, Слово Божье должно быть нашим путеводителем в молитве. Увы, как часто мы 

позволяли своим плотским стремлениям руководить нашими прошениями. Святое Писание было 
дано нам для того, чтобы «был совершен Божий человек, ко всякому доброму делу приготовлен» (2 
Тим. 3:17). Прежде всего, от нас требуется, чтобы мы «молились Духом Святым» (Иуды 20), а 
затем мы должны следить за тем, чтобы наши молитвы соответствовали Писанию, и Сам Бог был 
их Автором. Ведь до той степени, до которой Слово Божье пребывает в нас «обильно» (Кол. 3:16) 
или едва-едва, тем больше или меньше наши просьбы будут находиться в гармонии с 
помышлениями Духа, ибо «от избытка сердца говорят уста» (Матф. 12:34). Пропорционально 
тому, как мы сохраняем Слово в наших сердцах, и оно очищает, формирует и регулирует нашего 
внутреннего человека, наши молитвы будут угодными в Божьих глазах. Тогда мы сможем сказать 
вместе с Давидом: «Но от Тебя все, и от руки Твоей полученное мы отдали Тебе» (1 Пар. 29:14). 
Итак, чистота и сила нашей молитвенной жизни являются еще одним показателем, по которому 

мы можем определить величину той пользы, которую мы получаем от нашего чтения и 
исследования Писаний. Если наше изучение Библии, под благословением Духа, не обличает нас в 
грехе отсутствия молитвенной жизни, открывая нам то место, какое молитва должна занимать в 
нашей ежедневной жизни, и не побуждает нас проводить больше времени в тайном месте 
Всевышнего; если оно не учит нас, как молиться более угодно Богу, как принимать Его 
обетования и повергать их в молении перед Ним, как принимать Его заповеди и обращать их в 
молитвы, тогда наше время, проведенное в Слове, не только принесло нам мало душевного 
обогащения или не принесло вообще, но само познание, приобретенное нами из его буквы, лишь 
добавит к нашему осуждению в последний День. «Будьте же исполнители слова, а не слышатели 
только, обманывающие самих себя» (Иак. 1:22), – эти слова относятся к библейским увещаниям о 
молитве так же, как и к любым другим увещаниям Библии. А сейчас давайте выделим семь 
критериев. 

 
1. Мы получаем пользу от Писания, когда оно приводит нас к осознанию чрезвычайной 

важности молитвы. Воистину страшно, что многие сегодняшние читатели Библии (и даже 
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библейские студенты) не имеют глубокого убеждения в том, что регулярная молитвенная жизнь 
совершенно необходима для ежедневного хождения и общения с Богом, а также для избавления от 
силы живущего в нас греха, соблазнов мира и атак сатаны. Если бы такое обличение воистину 
охватило их сердце, то не стали ли бы они проводить гораздо больше времени на своих лицах пред 
Богом? Ужасно звучат слова: «Множество обязанностей, которые необходимо выполнить, 
вытесняют молитву, хотя и против моего желания». Но факт остается фактом, что каждый из нас 
тратит время на то, что считает важным и необходимым. Кто еще жил более занятой жизнью, чем 
наш Спаситель? И все же, кто находил больше времени для молитвы? Если мы действительно 
будем жаждать того, чтобы быть молитвенниками и ходатаями перед Богом и использовать все 
время, которым мы располагаем сейчас, то Он так распорядится нашими обстоятельствами, что у 
нас появится больше времени. 
Отсутствие глубокого убеждения в чрезвычайной важности молитвы явно прослеживается в 

коллективной жизни тех, кто называет себя христианами. Бог ясно сказал: «Дом Мой домом 
молитвы наречется» (Матф. 21:13). Заметьте: не «домом проповеди и пения», а молитвы. Даже в 
подавляющем большинстве так называемых общеизвестных церквей служение молитвы свелось к 
незначительному количеству. Все еще проводятся евангелизационные кампании, конференции по 
библейскому учению, но как редко можно услышать о двух неделях, отведенных для особой 
молитвы! И что хорошего в этих «библейских конференциях», если не крепнет молитвенная жизнь 
церквей? Но когда Дух Божий в силе проговаривает к нашим сердцам такие слова, как эти: 
«Бодрствуйте и молитесь, чтобы не впасть в искушение» (Марка 14:38), «всегда в молитве и 
прошении с благодарением открывайте свои желания пред Богом» (Фил. 4:6), «будьте 
постоянны в молитве, бодрствуя в ней с благодарением» (Кол. 4:2), тогда мы получаем пользу от 
Писания. 

 
2. Мы получаем пользу от Писания, когда оно дает нам прочувствовать, что мы не знаем, как 

молиться. «Ибо мы не знаем, о чем молиться, как должно» (Рим. 8:26). Как мало христиан 
действительно верит в это! Очень распространена мысль о том, что люди хорошо знают, о чем им 
следует молиться, но только они беспечны и грешны, поэтому не молятся о том, что полностью 
осознают как свою обязанность. Но подобное мнение находится в прямом противоречии с этим 
вдохновленным заявлением в Римлянах 8:26. Следует отметить, что это смиряющее плоть 
утверждение сделано не о людях вообще, но о святых Божьих в частности, к которым апостол 
приписывал и самого себя: «Ибо мы не знаем, о чем молиться, как должно». Если это описывает 
состояние возрожденных людей, то в каком положении находятся невозрожденные! И все же одно 
дело читать и умственно анализировать то, о чем говорит этот стих, но совсем другое – пережить 
это на собственном опыте, чтобы сердце могло прочувствовать, что то, что Бог требует от нас, Он 
Сам должен произвести в нас и через нас.  

 
Я говорю молитву, 

Но правда ли молюсь? 
И правда ли мои слова 

Есть то, к чему стремлюсь? 
Ведь точно так же я могу 
Молиться идолу немому,  
Как предлагать одни слова  
В молитве Господу живому. 

 
Много лет прошло с тех пор, как автор данной книги учил эти строки со своей матерью – ныне 

находящейся с Господом, – но эти слова и поныне с силой звучат в нем. Христианин может не 
более молиться без прямого наделения силой от Духа Святого, чем может сотворить мир. Это 
должно быть именно так, потому что настоящая молитва – это ощутимая потребность, 
пробужденная внутри нас Духом, когда мы ищем Бога во имя Христа для исполнения того, что 
находится в соответствии с Его святой волей. «Когда просим чего по воле Его, Он слушает нас» (1 
Иоан. 5:14). Но просить чего-то, что не соответствует Божьей воле, – это не молитва, а 
самовольность. Воистину явленная Божья воля стала известной нам через Его Слово, но не так, 
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как поваренная книга содержит рецепты для приготовления различных блюд. Писание часто 
перечисляет принципы, которые призваны побудить сердце упражняться в поиске Божественной 
помощи, чтобы показать нам их применение в различных случаях и обстоятельствах. Итак, мы 
получаем пользу от Писания, когда учимся из него тому, что нашей глубочайшей нуждой является 
следующее: «Господи, научи нас молиться» (Луки 11:1), и это побуждает умолять Его послать нам 
Духа молитвы.  

 
3. Мы получаем пользу от Писания, когда оно помогает нам осознать нашу нужду в помощи 

Духа. Во-первых, что Он может сделать для нас известными наши реальные потребности. 
Возьмем, к примеру, наши временные нужды. Как часто мы оказываемся в некоторых внешних 
затруднениях; что-то извне начинает давить на нас, и мы мечтаем о том, чтобы поскорее 
избавиться от этих испытаний и трудностей. Разумеется, здесь мы «знаем» сами, о чем молиться. 
Но все как раз совсем не так! Истина состоит в том, что, несмотря на наше естественное желание 
избавиться от всего этого, мы не имеем ни малейшего понятия, так как имеем слишком скудное 
понимание ситуации, что (даже при том, что наше сознание натренировано) мы не знаем, какое 
подчинение может потребовать Бог, чтобы угодить Ему, или как Он может освятить эти скорби к 
нашему внутреннему благу. Поэтому Бог называет «нытьем» мольбы большинства из тех, кто 
ищет освобождения от внешних испытаний, а не взыванием к Нему всем сердцем (см. Осия 7:14). 
«Ибо кто знает, что хорошо для человека в жизни?» (Еккл. 6:12). Ах, как необходима небесная 
мудрость, чтобы научить нас использовать наши временные «нужды», чтобы делать их предметом 
молитвы в соответствии с мыслями Бога!  
Возможно, необходимо добавить еще несколько слов к тому, о чем только что было сказано. За 

временные нужды можно молиться по Писанию (Матф. 6:11 и др.), но с тремя ограничениями. 
Во-первых, мы должны молиться об этом между делом, не придавая им первостепенной важности, 
так как это не то, о чем христиане должны заботиться прежде всего (Матф. 6:33). Только небесное 
и вечное (Кол. 3:1) – это то, чего нужно искать прежде всего, так как эти вещи обладают гораздо 
большей важностью и ценностью, чем временные. Во-вторых, эти молитвы должны быть 
второстепенными и служить в качестве средства достижения более высоких целей. Поиск 
материальных благословений от Бога не должен происходить с целью нашего удовлетворения, но 
он должен служить тому, чтобы угодить Ему лучше. В-третьих, мы должны молиться смиренно, а 
не диктовать свои условия, так как в этом случае это будет грехом самоволия. Более того, мы не 
знаем, действительно ли какая-либо временная милость послужит к нашему наивысшему благу 
(Пс. 105:18), поэтому мы должны оставлять это на усмотрение Бога.  
У нас есть внутренние нужды, как и внешние. Некоторые из них можно распознать в свете 

нашей совести и сознания, как, например, чувство вины и осквернение грехом, грехом против 
света, характера и ясной буквы закона. Тем не менее, то познание, которое мы имеем в себе с 
помощью сознания и совести, настолько размыто и неясно в отрыве от Духа Святого, что мы 
оказываемся не в состоянии открыть истинный источник очищения. Те вещи, о которых верующие 
должны говорить прежде всего Богу в своих молитвах, являются внутренним настроем и 
духовным состоянием их души. Так, Давид не был удовлетворен исповеданием всех известных 
ему беззаконий и совершенных им грехов (Пс. 50:2-6), его не тешило и то, что никто не может 
усмотреть свои погрешности, поэтому он желал быть очищенным и от своих «тайных» грехов 
(Пс. 18:13); кроме этого он также умолял Бога произвести внутреннее исследование его сердца, 
чтобы выявить то, чего ему не доставало (Пс. 138:23-24), зная, что Бог прежде всего требует 
«истины в сердце» (Пс. 50:8). Итак, в виду 1 Коринфянам 2:10-12, мы непременно должны искать 
помощи Духа, чтобы мы могли молиться, угождая Богу.  

 
4. Мы получаем пользу от Писания, когда Дух учит нас правильному соблюдению молитвы. Бог 

предназначил молитву для достижения, как минимум, трех целей. Во-первых, чтобы великий 
Триединый Бог был почтен, так как молитва является актом поклонения, отданием чести. Она 
обращена к Отцу-Даятелю, во имя Сына (так как только через Него мы можем приходить к Отцу), 
через побуждение и направление от Духа Святого. Во-вторых, чтобы смирить наши сердца, так 
как молитва предназначена для того, чтобы ставить нас в зависимое положение, развивать внутри 
нас чувство нашей собственной беспомощности, через осознание того, что без Господа мы не 
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можем делать ничего, и что мы являемся просителями Его милости во всем, кем мы являемся и 
что имеем. Но как слабо мы это осознаем (если осознаем вообще), пока Дух Святой не возьмет нас 
в Свои руки, уберет от нас гордость и предоставит Богу только Ему принадлежащее место в 
наших сердцах и мыслях! В-третьих, чтобы мы могли получить для себя те добрые вещи, о 
которых мы просим.  
Одной из главных причин, почему так много наших молитв остается без ответа, является то, что 

мы стремимся к неправильной и недостойной цели. Наш Спаситель говорил: «Просите, и дано 
будет вам». (Матф. 7:7); но Иаков утверждает о некоторых: «Просите, и не получаете, потому 
что просите не на добро, а чтобы употребить для ваших вожделений» (Иак. 4:3). Молиться о 
чем бы то ни было и стремиться к тому, чего Бог не предусматривал, и означает молиться «не на 
добро». Какую бы уверенность мы ни имели в собственной мудрости и честности, если мы 
предоставлены самим себе, то наши цели никогда не совпадут с волей Божьей. Если Дух Святой 
не усмиряет плоть внутри нас, наши естественные, беспорядочные желания примешиваются к 
нашим молитвам, и поэтому мы не получаем ответа. «Иное что делаете, все делайте в славу 
Божию» (1 Кор. 10:31). И все же никто другой, кроме Духа Святого, не может дать нам силу 
подчинить все наши желания во славу Божью. 

 
5. Мы получаем пользу от Писания, когда оно научает нас тому, как вымаливать Божьи 

обетования. Мы должны молиться с верой (Рим. 10:14), иначе Бог не услышит нас. Вера же 
является выражением нашего уважения к Божьим обетования (Евр. 4:1; Рим. 4:21); поэтому, если 
мы не понимаем того, что Бог обязался нам дать, мы вообще не можем молиться. Обетования 
Божьи содержат в себе предмет молитвы и определяют его объем. Мы должны молиться ни о чем 
ином, а только о том, что пообещал Бог. «Сокрытое принадлежит Господу Богу нашему» (Втор. 
29:29), но провозглашение Его воли и откровение Его благодати принадлежат нам и являются 
правилом для нас. Все, в чем мы можем нуждаться, Бог обещал нам восполнить, но таким образом 
и в такой мере, что это будет хорошо и полезно для нас. Нет ничего, что Бог обещал бы нам, а мы 
бы все еще в этом нуждались, разве что в данной ситуации у Бога есть другие цели, или кто-то еще 
из невидимого тела Христова задействован в ней. Таким образом, чем больше мы знакомы с 
Божьими обетованиями и чем больше мы способны понять благость, милость и благодать, 
приготовленные и предложенные в них, тем более мы снаряжены для угодной Богу молитвы.  
Некоторые из Божьих обетований более общие, а другие – более конкретные; некоторые имеют 

условия, а другие – безусловны; некоторые предназначены для исполнения в этой жизни, а другие 
– в веке грядущем. Сами по себе мы не способны определить, какое из обетований является более 
подходящим в нашем случае, в сложившейся ситуации и в данной нужде, мы также не способны 
принять его верой и правильно вымолить его перед Богом. Поэтому нам ясно сказано: «Ибо кто из 
человеков знает, что в человеке, кроме духа человеческого, живущего в нем? Так и Божьего 
никто не знает, кроме Духа Божия. Но мы приняли не духа мира сего, а Духа от Бога, дабы знать 
дарованное нам от Бога» (1 Кор. 2:11-12). Некоторые могут сказать: «Если так много требуется 
для угодной Богу молитвы, если мы не можем правильно молиться перед Богом и избежать всех 
тех проблем, которые вы описали, то лишь немногие смогут продолжать исполнять эту 
обязанность». Мы ответим таким людям, что они даже не знают, что значит молиться, и, скорее 
всего, не хотят этому учиться.  

 
6. Мы получаем пользу от Писания, когда оно приводит нас в полное подчинение Богу. Как 

упоминалось выше, одна из причин того, для чего Бог предназначил молитву в качестве 
повеления, заключается в том, чтобы смирить нас. Внешне это проявляется в том, что мы 
склоняем свои колени перед Господом. Молитва – это признание нашей беспомощности и 
обращения к Тому, от Кого приходит вся наша помощь; это признание Его достаточности, 
восполняющей нашу любую нужду; это открытие своих желаний перед Богом (Фил. 4:6). Но 
желания и просьбы очень отличаются от требований. «Престол милости существует не для того, 
чтобы мы могли приходить и высказывать там свои страсти перед Богом» (В. Гурналл). Мы 
должны предоставить свое дело Богу, а затем отдать это дело на суд Его высшей мудрости, чтобы 
Он распорядился, как с этим поступить. Не должно быть никакого диктата, а также мы не можем 
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«требовать» что-либо от Бога, ибо мы просители, зависящие только от Его милости. Во всех 
наших молитвах мы должны добавлять: «Но не моя воля, а Твоя да будет». 
Но разве не может вера вымаливать Божьи обетования и ожидать ответ? Безусловно, только это 

должен быть Божий ответ. Павел умолял Господа трижды, чтобы Тот убрал жало из его плоти; но 
вместо этого Господь дал ему благодать, чтобы перенести это (2 Кор. 12). Многие из Божьих 
обетований носят, скорее, общий, чем личный характер. Он обещал Своей церкви пасторов, 
учителей и евангелистов, хотя многие поместные общины святых долгое время обходятся без них. 
Некоторые Божьи обетования являются неопределенными и общими, а не абсолютными и 
всеобщими; как, например, Ефесянам 6:2-3. Бог не обязал Себя дать нам в точности так и в 
точности то, о чем мы просим, даже если мы будем просить с верой. Более того, Он оставляет за 
Собой право определять подходящее время и час для явления нам Своей милости. «Взыщите 
Господа, все смиренные земли … может быть, вы укроетесь в день гнева Господня» (Соф. 2:3). 
Только потому, что это «может быть» Божьей волей – даровать мне определенную временную 
милость, моей обязанностью является обращаться к Нему и молить об этом, полностью 
подчиняясь Его доброму желанию явить мне ее.  

 
7. Мы получаем пользу от Писания, когда молитва становится реальной и глубокой радостью. 

Просто «произносить наши молитвы» каждое утро и каждый вечер – довольно скучное занятие: 
обязанность, которая приносит вздох облегчения, когда выполнена. Но действительно прийти в 
осознанное присутствие Божье, узреть славный свет Его лица, общаться с Ним у престола 
милости, – все это является предвкушением вечного блаженства, ожидающего нас на небесах. Тот, 
кто благословлен подобным переживанием, говорит вместе с псалмопевцем: «А мне благо 
приближаться к Богу!» (Пс. 72:28). Да, это благо для сердца, так как оно успокаивается; благо для 
веры, так как она укрепляется; благо для души, так как она получает благословение. Именно это 
отсутствие подобного общения с Богом является основной причиной наших неотвеченных молитв: 
«Утешайся Господом, и Он исполнит желания сердца твоего» (Пс. 36:4). 
Что это, что при благословении Духа Святого производит и поддерживает эту радость в 

молитве? Прежде всего, это наслаждение сердца Богом как объектом молитвы, и в особенности, 
признания и осознания того, что Бог – наш Отец. Так, когда ученики просили Господа Иисуса 
научить их молиться, Он сказал: «Молитесь же так: Отче наш, Сущий на небесах». И еще: «А 
как вы – сыны, то Бог послал в сердца ваши Духа Сына Своего, вопиющего: «Авва [«Папа» по-
еврейски], Отче!» (Гал. 4:6), что включает в себя сыновнее, или дочернее, святое восхищение 
Богом, какое имеют дети по отношении к своим родителям, обращаясь к ним с полным 
выражением своей любви. Опять же, в Ефесянам 2:18 нам сказано для укрепления веры и 
утешения наших сердец: «Потому что через Него (Христа) и те и другие имеем доступ к Отцу, в 
одном Духе». Какой мир, какую уверенность, какую свободу это дает душе: знать, что мы 
приходим к своему Отцу! 
Далее, радость в молитве продлевается тем, что наше сердце понимает, а душа видит Бога на 

престоле милости, – и это видение или перспектива не плотское воображение, но духовное 
просвещение, так как именно верой мы «видим Невидимого» (Евр. 11:27); вера – это «уверенность 
в невидимом» (Евр. 11:1), которая выявляет и делает видимым свой Объект для тех, кто верует. 
Такой образ Бога на таком «престоле» не может не будоражить душу. Поэтому нам сказано: 
«Посему да приступаем с дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и 
обрести благодать для благовременной помощи» (Евр. 4:16). 
И, наконец, то, что следует из только что приведенного места Писания, – это свобода и радость 

в молитве, которые стимулируются осознанием того, что Бог через Иисуса Христа желает и готов 
дать милость и благодать молящим грешникам. В Нем нет никакого нежелания, которое бы нам 
необходимо было преодолевать. Он более готов давать, чем мы принимать. Но в Исаии 30:18 Он 
представлен следующим образом: «И потому Господь медлит, чтобы помиловать вас». Да, Он 
ожидает того, чтобы Его взыскали; ожидает такой веры, которая бы положилась на Его готовность 
благословлять. Его ухо всегда открыто к воплям праведников. Поэтому «да приступаем с 
искренним сердцем, с полною верою» (Евр. 10:22); «всегда в молитве и прошении с благодарением 
открывайте свои желания пред Богом», и мы найдем такой мир, который превзойдет всякое 
разумение и сохранит наши сердца и умы во Христе Иисусе (Фил. 4:6-7). 
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5. ПИСАНИЕ И ДОБРЫЕ ДЕЛА 
 
 
 
 
Истину Божью можно сравнить с узким путем, по обе стороны которого находятся опасные 

крутые обрывы: другими словами, этот путь лежит между двумя пропастями заблуждения. 
Точность этого описания видна в том, что мы бросаемся из одной крайности в другую. Только Дух 
Святой может дать нам силу и способность сохранять баланс, так как несоблюдение баланса 
неизбежно приводит к впадению в заблуждение, ведь заблуждение – это не столько отрицание 
истины, как ее извращение, противопоставление одной ее части другой.  
История богословия подтверждает этот факт убедительно и наглядно. Одно поколение людей 

справедливо и настойчиво завоевывало тот аспект истины, который был наиболее необходим в те 
дни. Следующее поколение, вместо того, чтобы ходить в этой истине и двигаться вперед, 
начинало отвоевывать ее умом, показывая отличие своей группы, и обычно в пылу защиты того, 
что подвергалось резкой критике, отказывалось от сбалансированной истины, на которой часто 
настаивали оппоненты. В результате терялось чувство перспективы и делалось ударение на том, 
во что они верили, но что выходило за рамки библейских пропорций. Как следствие, в следующем 
поколении истинный слуга Божий призван почти что игнорировать то, что было ценным в их 
глазах, и делать ударение на том, от чего они отказались, и что полностью упустили из виду.  

«Лучи света, исходят ли они от солнца, звезды или свечи, двигаются по абсолютной прямой 
траектории; наши же дела для Бога таковы, что рука даже самого лучшего мастера не может 
провести совершенно прямую линию; при всем своем мастерстве человек не смог изобрести 
инструмент, способный произвести это, на первый взгляд, такое простое действие» (T. Гутри, 
1867). Так это, или нет, определенно одно: человек, предоставленный самому себе, всегда находил 
невозможным сохранять прямую линию истины между двумя, казалось бы, конфликтующими 
доктринами, такими как суверенитет Бога и ответственность человека; избрание по благодати и 
всеобщее провозглашение Евангелия; оправдывающая вера Павла и оправдывающие дела Иакова. 
Только слишком часто там, где настаивается на абсолютном суверенитете Бога, это делается за 
счет игнорирования подотчетности человека; и там, где держатся за безусловное избрание, 
упускается из виду свободная проповедь Евангелия неспасенным. С другой стороны, там, где 
превозносится ответственность человека и поддерживается евангелизационное служение, обычно 
умаляется суверенитет Божий и практически полностью игнорируется истина об избрании.  
Многие из наших читателей были свидетелями примеров, иллюстрирующих ту истину, о 

которой было сказано выше, но, по всей видимости, лишь немногие осознают, что точно такая же 
трудность возникает при попытках показать четкую взаимосвязь между верой и добрыми делами. 
Если, с одной стороны, одни делают ошибку в том, что приписывают добрым делам такое 
значение, которого нет в Писании, то, с другой стороны, другие вообще не придают никакого 
значения добрым делам, что также противоречит Писанию. Если, с одной стороны, серьезным 
заблуждением является приписывание нашего оправдания перед Богом какой бы то ни было 
заслуге с нашей стороны, то, с другой стороны, настолько же виновны те, кто отрицает, что 
добрые дела необходимы для того, чтобы нам достичь небес, и говорят, что это не более, чем 
признаки и плоды нашего оправдания. Мы хорошо понимаем, что мы сейчас (скажем так) 
становимся на зыбкую почву и подвергаемся серьезному риску быть обвиненными в ереси; тем не 
менее, мы считаем целесообразным искать Божьей помощи в том, чтобы разобраться с этой 
трудностью, а затем предать все это в руки Самого Бога.  
В некоторых кругах требования веры, хотя и не полностью отрицаются, но значительно 

умаляются из-за рвения превознести добрые дела. В других кругах, имеющих репутацию 
ортодоксальных или традиционных (и именно их мы сейчас в основном имеем в виду), лишь 
изредка ставят добрые дела на их должное место, и еще реже христиан призывают с апостольской 
настойчивостью творить их в своей жизни. Вне всяких сомнений, это происходит иногда из страха 
недооценить веру и ввести грешников в фатальное заблуждение, чтобы они уповали на свои 
собственные дела, а не всецело полагались на праведность Христа. Но все эти страхи не должны 
помешать проповеднику провозглашать «весь совет Божий». Если его темой является вера во 
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Христа как Спасителя погибающих, то пусть он полностью излагает эту истину без каких-либо 
изменений, давая этой благодати то место, которое ей отводил апостол в своем ответе 
филиппийскому темничному стражу (Деян. 16:31). Но если его предметом являются добрые дела, 
то пусть он будет не менее верным в том, чтобы ничего не удерживать из того, что об этом 
говорит Писание; и пусть он не забывает Божьего повеления: «Подтверждай постоянно, чтобы 
уверовавшие в Бога старались быть прилежными к добрым делам» (Титу 3:8). 
Только что процитированное место Писания является самым уместным для нынешних дней 

безответственности и небрежности, ничего не стоящих заявлений и пустого хвастовства. Это 
выражение – «добрые дела» – встречается в Новом Завете в единственном или множественном 
числе не менее тридцати раз; но из-за того, что многие проповедники, которые считаются 
здравыми в вере, слишком редко делают акцент на добрых делах, многие из их слушателей делают 
вывод, что эти слова встречаются не более одного-двух раз во всей Библии. Говоря с иудеями на 
другую тему, Господь сказал: «Что Бог сочетал, того человек да не разлучает» (Марк. 10:9). 
Здесь же, в Ефесянах 2:8-10, Бог соединил два важнейших и наиболее благословенных понятия, 
которые никогда не следует разделять в нашем сердце и разуме, хотя они наиболее часто 
разделяются за современными кафедрами. Как много проповедей прозвучало по двум первым 
стихам, которые ясно провозглашают, что спасение происходит по благодати через веру, а не от 
дел, и в то же время как редко нам напоминают о том, что предложение, которое начинается с 
благодати и веры, имеет свое завершение в стихе 10, где нам сказано: «Ибо мы – Его творение, 
созданы во Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог предназначил нам исполнять». 
Мы начали эту серию, указав, что Слово Божье может изучаться по разным причинам, но 2 

Тимофею 3:16-17 четко определяет, для чего это Писание действительно «полезно», а именно: для 
обучения (научения), для обличения, для исправления и наставления в праведности, и все это для 
того, чтобы «Божий человек был совершен и ко всякому доброму делу приготовлен». Рассмотрев 
учение Писания о Боге и Христе, его обличение в грехе, его исправление, его наставление 
относительно молитвы, давайте теперь рассмотрим то, как оно снаряжает нас ко «всякому доброму 
делу». Ниже приводятся другие важные критерии, с помощь которых честная душа под 
водительством Духа Святого сможет определить, действительно ли она получает пользу от чтения 
и изучения Слова.  

 
1. Мы получаем пользу от Слова, когда мы с его помощью узнаем истинную роль добрых дел. 

«Многие люди, в своей ревности поддержать ортодоксальность (традиционность) как систему, 
говорят о спасении по благодати и вере таким образом, который принижает святость и жизнь, 
посвященную Богу. Но для этого нет никакого основания в Священном Писании. То же Евангелие, 
которое провозглашает спасение через свободное принятие по благодати Бога через веру в кровь 
Христа и в самых сильных выражениях утверждает, что грешники оправдываются праведностью 
Спасителя, которая вменяется им по вере в Него, без принятия во внимание каких-либо дел закона, 
также убеждает нас в том, что без святости ни один человек не увидит Бога; что верующие 
очищены кровью искупления; что их сердца очищены верой, которая движима любовью и 
побеждает мир; и что благодать, которая приносит спасение всем людям, учит тех, кто ее 
принимает, что они должны отречься от нечистых мирских похотей и жить трезво, праведно и 
благочестиво в нынешнем мире. Любой страх относительно того, что учение о благодати 
пострадает от самого энергичного внедрения добрых дел на библейской основе, открывает 
неадекватное и во многом ущербное знакомство с Божественной истиной, и любое 
спекулирование Писанием с целью заглушить его свидетельство в пользу плодов праведности, как 
абсолютно необходимых в христианине, является извращением и подменой Слова Божьего» 
(Александр Карсон). 
Но какую силу, спрашивают некоторые, имеет это повеление или заповедь Божья на 

исполнение добрых дел, когда, несмотря на то, что мы не отдаем себя полностью послушанию, мы 
все равно будем оправданы через праведность Христа, и поэтому можем быть спасены и без 
добрых дел? Подобное бессмысленное возражение происходит от полного невежества 
относительно нынешнего состояния верующего и его отношения к Богу. Предполагать, что сердце 
возрожденного человека не подверглось огромному влиянию власти и заповедям Бога к 
послушанию, как будто они были даны только для их оправдания, значит игнорировать то, чем 
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является истинная вера и те аргументы и мотивы, посредством которых оказывается основное 
действие и влияние на понимание христианина. Более того, это значит потерять из виду ту 
неразрывную связь, которую Бог провел между нашим оправданием и нашим освящением: 
предполагать, что одно может существовать без другого, – значит сводить на нет все Евангелие. 
Апостол Павел говорит на эту тему в Римлянах 6:1-3. 

 
2. Мы получаем пользу от Слова, когда мы с его помощью узнаем об абсолютной 

необходимости добрых дел. Если написано, что «без пролития крови не бывает прощения» (Евр. 
9:22) и «без веры Богу угодить невозможно» (Евр. 11:6), то Слово Истины также провозглашает: 
«Старайтесь иметь мир со всеми и святость, без которой никто не увидит Господа» (Евр. 
12:14). Жизнь святых на небесах – это ни что иное, как завершение той жизни, которой они жили 
здесь, на земле, после возрождения. Разница между этими двумя жизнями состоит не в том, что на 
небесах у них другая жизнь, а в том, что это та же жизнь, но с новым качеством. «Стезя 
праведных – как светило лучезарное, которое более и более светлеет до полного дня» (Пр. 4:18). 
Если на земле не было хождения с Богом, то на небе не будет пребывания с Ним. Если не было 
реального общения с Ним во времени, то его не будет и в вечности. Смерть не производит 
коренного изменения в сердце. Действительно, после смерти те, кто оставался в грехах, навсегда 
останутся позади святых и не приобретут никакого нового естества. Если человек не возненавидел 
грех и не полюбил святость перед смертью, то он не сделает этого и после нее.  
Никто на самом деле не хочет идти в ад, тем не менее, только не многие готовы оставить эту 

широкую дорогу, которая неизбежно ведет туда. Всем хотелось бы пойти на небо, но все ли, кто 
называют себя христианами, действительно желают и полны решимости идти по тому узкому 
пути, который может привести туда? Именно в этой точке мы можем определить точное место, 
которое занимают добрые дела в связи со спасением. Добрые дела не добавляют чего-либо к 
спасению, тем не менее, они неотделимы от него. Они не обеспечивают пропуск на небеса, и все 
же они находятся в числе тех средств, которые Бог предназначил для того, чтобы Его народ попал 
туда. Ни в коем случае добрые дела не приобретают нам вечную жизнь, но они являются одним из 
средств (таких как труд Духа Святого в нас и покаяние, вера и наше послушание), которые, 
несомненно, способствуют этому. Бог наметил путь, по которому мы должны идти, чтобы войти в 
наследство, приобретенное для нас Христом. Жизнь ежедневного послушания Богу – это 
единственное, что дает реальный доступ к наслаждению тем, за что заплатил цену Христос за 
Свой народ, – доступ сейчас по вере и полный доступ после смерти или по Его возвращении. 

 
3. Мы получаем пользу от Слова, когда мы учимся через него тому, для чего предназначены 

добрые дела. Об этом ясно сказано в Матфея 5:16: «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы 
они видели ваши добрые дела и прославляли Отца вашего Небесного». Стоит заметить, что это 
выражение упоминается впервые, и, как правило, первоначальное упоминание чего-либо в 
Писании дает описание его дальнейшей цели и назначения. Здесь мы узнаем, что ученики Христа 
должны подтверждать свое христианское исповедание немногословным свидетельством своей 
жизни (так как «свет» не производит никакого шума при своем «свечении»), чтобы люди могли 
видеть (а не слышать хвастовство) их добрые дела, и все это для того, чтобы их Отец Небесный 
был прославлен. Итак, здесь мы находим основополагающее предназначение всех добрых дел: 
чтобы почтить и прославить Бога. 
Так как содержание Матфея 5:16 так часто извращается и неправильно понимается, мы добавим 

к этому следующую мысль. Слишком часто «добрые дела» путают местами со «светом» как 
таковым, но эти два понятия совершенно отличны, хотя и безраздельно связаны. «Свет» – это 
наше свидетельство о Христе, но чего оно будет стоить, если сама жизнь не будет тому 
примером? «Добрые дела» предназначены не для того, чтобы обращать внимание на нас, а на 
Того, Кто произвел их в нас. Они должны иметь такой характер и обладать таким качеством, 
чтобы даже нечестивые могли узнать, что эти дела исходят из какого-то более высокого 
источника, чем падшее человеческая природа. Сверхъестественный плод требует 
сверхъестественного корня, и когда это признается, через это прославляется Виноградарь. 
Настолько же важным является и последнее упоминание «добрых дел» в Писании: «Провождайте 
добродетельную жизнь между язычниками, дабы они за то, за что злословят вас, как злодеев, 
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увидя добрые дела ваши, прославили Бога в день посещения» (1 Пет. 2:12). Таким образом, первая 
и последняя ссылки делают ударение на высшие цели добрых дел: прославить Бога за те дела, 
которые Он производит в Своем народе в нынешнем веке.  

 
4. Мы получаем пользу от Слова, когда мы узнаем через него истинную природу добрых дел. 

Это то, относительно чего невозрожденные люди не имеют никакого понятия. Они судят только 
по внешности, оценивая все лишь по человеческим меркам, поэтому они некомпетентны в том, 
чтобы определить, какие дела являются добрыми в Божьих глазах, а какие нет. Предположим, что 
то, что люди считают добрыми делами, Бог также одобрит, тогда они останутся во тьме своего 
ослепленного грехом понимания; к тому же никто не сможет убедить их в том, что они 
заблуждаются, пока Дух Святой не оживотворит их к новой жизни, переведя их из тьмы в чудный 
Божий свет. Тогда станет ясно, что только те дела являются добрыми, которые сделаны в 
послушании воле Божьей (Рим. 6:16), из любви к Нему (Евр. 10:24), во имя Христа (Кол. 3:17) и во 
славу Бога через Него (1 Кор. 10:31). 
Истинная природа «добрых дел» была прекрасно проиллюстрирована Господом Иисусом. Все, 

что Он делал, было произведено в послушании Его Отцу. Он «не Себе угождал» (Рим. 15:3), но 
всегда творил волю Пославшего Его (Иоан. 6:38). Он мог сказать: «Я всегда делаю то, что Ему 
угодно» (Иоан. 8:29). Не было пределов подчинению Христа воле Его Отца: Он «был послушным 
даже до смерти, и смерти крестной» (Фил. 2:8). Поэтому все, что Он делал, происходило из 
любви к Отцу и из любви к Своему ближнему. Любовь есть исполнение Закона; без любви все 
попытки угодить Закону будут ничем иным, как раболепным подчинением. Это не может быть 
угодным Богу, Который есть Любовь. Доказательство того, что все послушание Христа 
проистекало из любви, содержится в словах: «Я желаю исполнить волю Твою, Боже мой» (Пс. 
39:9). Кроме того, все, что делал Христос, Он творил это с целью прославить Отца: «Отче! 
Прославь имя Твое» (Иоан. 12:28). 

 
5. Мы получаем пользу от Слова, когда мы узнаем из него, что есть истинный источник добрых 

дел. Невозрожденные люди способны производить дела, которые в естественном и общественном 
смысле, но не в духовном, являются добрыми. Они могут делать такие вещи, которые внешне 
выглядят добрыми, такими как чтение Библии, посещение служения Слова, милостыня бедным; и 
все же главная движущая сила этих действий сводится к отсутствию воистину благочестивого 
мотива, делая их запачканными одеждами в глазах трижды святого Бога. Люди, не рожденные 
свыше, не имеют силу производить дела духовным образом, потому написано: «Нет делающего 
добро, нет ни одного» (Рим. 3:12). Они даже не способны на это, так как «закону Божию не 
покоряются, да и не могут» (Рим. 8:7). Даже пахота нечестивых – грех (Притчи 21:4, King James 
Version). Но и верующие не способны помыслить что-либо доброе или произвести от себя какое-
либо доброе дело (2 Кор. 3:5): именно Бог производит в них «и хотение и действие по Своему 
благоволению» (Фил. 2:13). 
Когда эфиоплянин сможет изменить цвет своей кожи, а барс – свои пятна, тогда и они смогут 

делать доброе, привыкнув делать злое (Иер. 13:23). С таким же успехом можно собирать виноград 
с терний или смоквы с колючек, как и добрые плоды – с невозрожденных людей. В начале мы 
должны быть «сотворены во Христе Иисусе» (Еф. 2:10), получить Его Духа внутрь себя (Гал. 4:6) 
и Его благодать – в свое сердце (Еф. 4:7; 1 Кор. 15:10) перед тем, как обрести какую-либо 
способность к добрым делам. Даже тогда мы ничего не можем делать в отрыве от Христа (Иоан. 
15:5). Часто у нас есть желание сделать что-то доброе, хотя мы не знаем, как это сделать (Рим. 
7:18). Это приводит нас на колени, и мы умоляем Бога сделать нас «совершенными на всякое 
доброе дело» и произвести в нас «благоугодное Ему через Иисуса Христа» (Евр. 13:21). Только 
так мы освобождаемся от самодостаточности и приходим к осознанию именно того, что все наши 
источники – в Боге (Пс. 86:7); и только так мы обнаруживаем, что можем все в укрепляющем нас 
Христе (Фил. 4:13). 

 
6. Мы получаем пользу от Слова, когда мы познаем из него огромную важность добрых дел. 

Постараемся изложить это как можно более кратко: «добрые дела» имеют огромную важность, 
потому что с их помощью прославляется Бог (Матф. 5:16), с их помощью закрываются рты тех, 
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кто говорит против нас (1 Пет. 2:12), а также они являются доказательствами истинности нашего 
исповедания веры (Иак. 2:13-17). Бог ожидает от нас, чтобы мы «во всем были украшением 
учению Спасителя нашего, Бога» (Титу 2:10). Ничто другое не приносит больше славы Христу, 
чем те, кто носит Его имя и постоянно живет (Его силой) в Духе Христовом. Неслучайно тот же 
Дух, Который побудил апостола Павла предварить его утверждение относительно пришествия 
Христа в этот мир, чтобы спасти грешников, так: «Слово это верно», также побудил его написать: 
«Слово это верно … дабы уверовавшие в Бога старались быть прилежными к добрым делам» 
(Титу 3:8). Да будем мы действительно «ревностными к добрым делам»! (Титу 2:14) 

 
7. Мы получаем пользу от Слова, когда оно показывает нам истинный масштаб добрых дел. 

Этот спектр настолько широк, что включает в себя все наши обязанности и все наши 
взаимоотношения, в которые Бог нас помещает. Интересно и поучительно заметить, что первым 
«добрым делом» (которое названо как таковое) в Святом Писании было помазание Спасителя 
Марией из Вифании (Матф. 26:10; Maрка 14:6). Не обращая внимания ни на порицания, ни на 
похвалу людей, с глазами, устремленными лишь на Того, Кто «лучше десяти тысяч других», она 
обильно излила на Него свое драгоценное миро. Еще одна женщина, Тавифа (Деян. 9:36), также 
описывается как «исполненная добрых дел». Итак, после поклонения идет служение, 
прославляющее Бога среди людей и приносящее пользу им. 

«Чтобы поступали достойно Бога, во всем угождая Ему, принося плод во всяком деле благом» 
(Кол. 1:10). «Воспитала (а не «тащила»!) детей, принимала (духовных) странников, умывала ноги 
святым (служила их временным нуждам и обеспечивала комфорт), помогала бедствующим» (1 
Тим. 5:10) – эти слова описывают «добрые дела». Если наше чтение и изучение Писания не делает 
нас лучшими воинами Иисуса Христа, лучшими гражданами той страны, в которой временно 
проживаем, лучшими членами наших земных семей, не делает нас добрее, мягче, менее 
эгоистичными, «ко всякому доброму делу приготовленными», то это будет лишь мало полезным, а 
то и вообще бесполезным.  
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6. ПИСАНИЕ И ПОСЛУШАНИЕ 
 
 
 
 
Все христиане, которые считают себя таковыми, соглашаются (по крайней мере, теоретически) 

в том, что непременной обязанностью тех, кто носит Его имя, является почитание и прославление 
Христа в этом мире. Но что касается того, как это должно быть сделано, и того, что Бог требует от 
нас в этом смысле, существуют самые различные мнения. Многие полагают, что почитать Христа 
попросту означает присоединиться к какой-то «церкви», принимать в ней участие и поддерживать 
ее разные виды деятельности. Другие считают, что почитать Христа означает говорить о Нем 
другим людям и быть полностью занятым «личным трудом». Третьи, по всей видимости, 
представляют себе почитание Христа не более чем внесение какой-либо суммы денег на Его дело. 
Немногие на самом деле осознают, что Христос почитаем только тогда, когда мы живем свято 
для Него, что значит ходим в подчинении Его явленной воле. Лишь немногие на самом деле верят 
в это слово: «Послушание лучше жертвы и повиновение лучше тука овнов » (1 Цар. 15:22). 
Мы вообще не являемся христианами, если не отдали себя всецело Христу и не «приняли 

Христа Иисуса Господа» (Кол. 2:6). Мы умоляем вас серьезно вникнуть в это утверждение. 
Сатана обманывает сегодня многих людей, ведя их к тому, чтобы они уповали на свою веру в 
«совершенное дело» Христа, в то время как их сердца остаются неизмененными, а их эго все еще 
правит в их жизни. Послушайте Слово Божье: «Далеко от нечестивых спасение, ибо они уставов 
Твоих не ищут» (Пс. 118:155). Действительно ли ты ищешь Его уставы? Старательно ли ты 
исследуешь Его Слово, чтобы узнать, что Он повелел? «Кто говорит: "я познал Его", но заповедей 
Его не соблюдает, тот лжец, и нет в нем истины» (1 Иоан. 2:4). Что может быть яснее этого?  

«Что вы зовете Меня: Господи! Господи! – и не делаете того, что Я говорю?» (Луки 6:46). 
Послушание Господу в жизни, а не пустые фразы на устах, – вот что требует Христос. Какое 
сильное предостерегающее слово имеем мы в Иакова 1:22: «Будьте же исполнители слова, а не 
слышатели только, обманывающие самих себя»! Есть много «слушателей» Слова, регулярных 
слушателей, благоговейных слушателей, заинтересованных слушателей; но, увы, то, что они 
слышат, не воплощается в жизнь: это Слово не направляет их путь. И Бог говорит, что те, кто не 
являются исполнителями Слова, обманывают сами себя! 
Увы, как много таких людей находится сегодня в христианстве! Они не являются 

отъявленными лицемерами, но они обольщены. Они полагают, что благодаря тому, что они сильно 
верят в спасение только по благодати, они будут спасены. Они думают, что из-за того, что они 
находятся под влиянием служения такого человека, который «сделал Библию новой книгой» для 
них, они выросли в благодати. Они считают, что если багаж их библейских знаний увеличился, то 
они стали более духовными. Они думают, что только лишь слушание слуги Божьего или чтение 
его сочинений является питанием из Слова. Но это не так! Мы «питаемся» Словом только тогда, 
когда мы сами получаем, перевариваем и применяем к своей жизни то, что мы услышали или 
прочитали. Там, где не происходит постоянного сообразования сердца и жизни со Словом 
Божьим, умножающиеся знания принесут лишь еще большее осуждение. «Раб же тот, который 
знал волю господина своего, и не был готов, и не делал по воле его, бит будет много » (Луки 
12:47). 

«Всегда учащиеся и никогда не могущие дойти до познания истины» (2 Тим. 3:7). Это одна из 
характерных черт «времен тяжких», в которые мы сейчас живем. Люди слушают одного 
проповедника за другим, посещают и эту конференцию, и ту, читают книгу за книгой на 
библейские темы, и все же никогда не доходят до жизненно необходимой, практической встречи с 
истиной, чтобы в их душе запечатлелись сила и действие этой истины. Есть такая вещь, как 
духовная водянка, и множество людей страдают от нее. Чем больше они слышат, тем больше они 
хотят слышать: они жадно упиваются проповедями и словом, но их жизни остаются 
неизмененными. Эти знания надмевают их, но не смиряют их перед Богом. Вера избранных 
Божьих есть «познание (в жизни) истины, относящейся к благочестию» (Титу 1:1), но 
подавляющее большинство людей не имеют об этом ни малейшего представления. 
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Бог дал нам Свое Слово не только с целью наставить нас, но и для того, чтобы направлять нас: 
донести до нас то, что Он требует от нас делать. Первое, что нам нужно, – это ясное и четкое 
знание наших обязанностей; и первое, что Бог требует от нас – это сознательное практическое 
применение того, что мы познали. «О, человек! Сказано тебе, что – добро и чего требует от 
тебя Господь: действовать справедливо, любить дела милосердия и смиренномудренно ходить 
пред Богом твоим» (Мих. 6:8). «Выслушаем сущность всего: бойся Бога и заповеди Его соблюдай, 
потому что в этом все для человека» (Еккл. 12:13). Господь Иисус подтвердил то же самое, когда 
Он сказал: «Вы друзья Мои, если исполняете то, что Я заповедую вам» (Иоан. 15:14). 

 
1. Человек получает пользу от Слова, если с его помощью он открывает для себя Божьи 

требования к нему; Его неизменные требования, так как Он не изменяется. Огромная и печальная 
ошибка – полагать, что в нынешние времена Бог понизил Свои стандарты, так как это 
подразумевало бы, что Его предыдущие требования были жесткими и несправедливыми. Вовсе 
нет! «Закон свят, и заповедь свята и праведна и добра» (Рим.7:12). Итогом Божьих требований 
является следующее: «Люби Господа, Бога твоего, всем сердцем твоим, и всею душою твоею и 
всеми силами твоими» (Втор. 6:5); и Господь Иисус повторил это в Матфея 22:37. Апостол Павел 
усилил то же самое, когда написал: «Кто не любит Господа Иисуса Христа, анафема» (1 Кор. 
16:22). 

 
2. Человек получает пользу от Слова, если с его помощью он открывает для себя, что он со 

своей греховностью абсолютно неспособен удовлетворить Божьи требования. И давайте 
подчеркнем для пользы любого, кто имеет другое мнение по этому поводу, что ни один человек не 
может видеть, каким грешником он является, насколько окончательно пал в удовлетворении 
Божьих требований, пока у него не будет ясного представления о высочайшем Божьем стандарте, 
который Бог установил для него! В той пропорции, в которой проповедники понижают Божий 
стандарт того, что Он требует от каждого человеческого существа, их слушатели получают 
неадекватное, искаженное представление о своей греховности, и тем меньше они видят 
собственную нужду во всемогущем Спасителе. Но как только душа действительно осознает, 
каковы Божьи требования для нее и что она не в состоянии воздать Ему должное, тогда такой 
человек поймет, в каком отчаянном положении он находится. Перед тем, как кто-либо будет готов 
для Евангелия, ему должен быть проповедан Закон.  

 
3. Человек получает пользу от Слова, когда он научается из него, что Бог в Своей бесконечной 

благодати полностью обеспечил Свой народ всем необходимым для исполнения Его требований. В 
этом смысле многие нынешние проповеди также во многом имеют серьезные пробелы. Это то, что 
мы иногда называем «не полным Евангелием», но что в действительности является отрицанием 
истинного Евангелия. Такая проповедь представляет Христа, но только в качестве некой добавки. 
Этот Христос, являясь нашим Заместителем, выполнил все требования Божьи вместо всех тех, кто 
уверовал в Него, что на самом деле является благословенной истиной, однако это лишь часть 
истины. Господь Иисус не только выступил в качестве Заместителя Своего народа, выполнив 
требования Божьей праведности, но Он также заверил в том, что этот народ сам же их исполнит. 
Христос обеспечил Свой народ Духом Святым, чтобы Он произвел в нем то, что Искупитель 
сделал для него.  
Грандиозное и славное чудо спасения состоит в том, что спасенные являются возрожденными. 

Они были преобразованы изнутри. Их разум был просвещен, их сердца изменены, а их воля 
обновлена. Они стали «новыми творениями во Христе Иисусе» (2 Кор. 5:17). Бог так говорит об 
этом чуде благодати: «Вложу законы Мои в мысли их, и напишу их на сердцах их» (Евр. 8:10). 
Теперь сердце устремлено к Божьему закону: оно получило способность отвечать требованиям 
закона, в нем появилось искреннее желание делать это. Таким образом, возрожденная душа 
способна сказать: «Сердце мое говорит от Тебя: "ищите лица Моего"; и я буду искать лица 
Твоего, Господи» (Пс. 26:8). 
Христос не только вложил совершенное послушание Закону для оправдания верующих в Него 

людей, но и даровал им такие ресурсы Своего Духа, которые были жизненно необходимы для их 
освящения и которые одни только могли преобразовать плотские создания и дать им способность 
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проявить такое послушание, какое угодно Богу. Хотя Христос умер за «нечестивых» (Рим. 5:6), 
хотя Он считает их нечестивыми (Рим. 4:5), когда оправдывает их, тем не менее Он не 
оставляет их в этом ужасном состоянии. Напротив, Он учит их с помощью Своего Духа 
отвергнуть нечестие и мирские похоти (Титу 2:12). Как вес невозможно отделить от камня или 
жар от огня, так нельзя отделить оправдание от освящения.  
Когда Бог воистину прощает грешника на суде его Совести, под ощущением этой удивительной 

благодати сердце очищается, жизнь исправляется, и весь человек освящается. Христос «отдал 
Себя за нас, чтобы избавить нас от всякого беззакония и очистить Себе народ особенный, (не 
«равнодушный», но) ревностный к добрым делам» (Титу 2:14). Как безраздельно связаны материя 
и ее свойства, причина и ее неизбежные следствия, так неразрывно связаны и спасающая вера с 
сознательным повиновением Богу. Поэтому в Библии мы читаем о «послушании веры» (Рим. 14:25, 
King James Version). 
Господь Иисус Христос сказал: «Кто имеет заповеди Мои и соблюдает их, тот любит Меня» 

(Иоан. 14:21). Ни в Ветхом Завете, ни в Евангелиях или Посланиях Бог никого не называет Своим 
возлюбленным кроме тех, кто исполняет Его заповеди. Любовь есть нечто большее, чем 
сентиментальные чувства или эмоции, – это принцип действия, который выражает себя в чем-то 
большем, чем сладкие выражения, а именно: в делах, которые угодны объекту любви. «Ибо это 
есть любовь к Богу, чтобы мы соблюдали заповеди Его» (1 Иоан. 5:3). О, мой читатель, ты 
обманываешь себя, если думаешь, что любишь Бога, но не имеешь глубокого желания и не 
прилагаешь никаких реальных усилий, чтобы ходить перед Ним в послушании.  
Но что есть послушание Богу? Это гораздо больше, чем механическое исполнение 

определенных обязанностей. Я могу быть воспитанным родителями-христианами и под их 
влиянием приобрести определенные моральные привычки, и все же мое воздержание от 
употребления всуе имени Господа и моя полная невиновность в воровстве может оказаться 
непослушанием третьей и восьмой заповедям. Опять же, послушание Богу гораздо больше 
сообразования с внешним поведением Его народа. Я мог жить в таком доме, где строго 
соблюдается Суббота, и из уважения к родителям или потому, что я считаю хорошим и мудрым 
делом отдыхать один день из семи, я могу воздерживаться от всякого труда в этот день, и вместе с 
тем абсолютно не соблюдать четвертую заповедь! Послушание – это не только подчинение 
внешнему закону, но это подчинение моей воли власти другому. Таким образом, послушание Богу 
– это сердечное признание Его господства: Его права повелевать и моей обязанности исполнять. 
Это полное подчинение души благословенному игу Христа. 
Такое послушание, которого требует Бог, может проистекать только из того сердца, которое 

любит Его. «И все, что делаете, делайте от души, как для Господа» (Кол. 3:23). Послушание, 
которое исходит из страха наказания, является рабским. Послушание, которое совершается с 
целью снискать благоволение от Бога, является эгоистичным и плотским. Но духовное и угодное 
послушание соблюдается доброхотно: это свободный отклик сердца и благодарность за 
незаслуженное принятие и любовь Бога к нам. 

 
4. Мы получаем пользу от Слова, когда повиновение Богу мы рассматриваем не только как 

свою прямую обязанность, но когда оно производит в нас любовь к Божьим заповедям. 
«Блаженный» (благословенный) человек – это тот, чье «удовольствие – в законе Господа» (Пс. 
1:2, King James Version). И снова мы читаем: «Блажен муж, боящийся Господа и крепко любящий 
заповеди Его» (Пс. 111:1). Слово Божье реально тестирует наше сердце, чтобы мы честно ответили 
на вопрос: «Ценю ли я на самом деле Его «заповеди» настолько же высоко, как Его обетования?» 
Разве я не должен так относиться к Слову Божьему? Воистину, заповеди точно так же исходят из 
Божьей любви, как и Его обетования. Подчинение сердца голосу Христа является основанием для 
любой практической святости.  
Со всей серьезностью и любовью мы снова умоляем нашего читателя внимательно 

прислушаться к следующему: любой человек, который думает, что он спасен, но не имеет в себе 
подлинной любви к Божьим заповедям, обманывает сам себя. Псалмопевец говорил: «Как люблю я 
закон Твой!» (Пс. 118:97). И далее: «А я люблю заповеди Твои более золота, и золота чистого» 
(Пс. 118:127). Если кто-то начнет возражать, что это было при Ветхом Завете, то мы зададим 
такому человеку следующий вопрос: «Думаете ли вы, что Дух Святой производит меньшее 
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изменение в сердцах тех, кого Он возрождает сегодня, чем это было в древности?» Но в Библии 
мы находим также упоминание в этой связи святых Нового Завета: «По внутреннему человеку 
нахожу удовольствие в законе Божием» (Рим. 7:22). Мой читатель, пока твое сердце не будет 
находить удовольствие в «законе Божьем», не все у тебя в полном порядке, а, возможно, стоит 
очень опасаться того, что ты духовно мертв.  

 
5. Человек получает пользу от Слова, когда его сердце и воля отданы всем Божьим заповедям. 

Частичное послушание – это не послушание вообще. Святой разум отклоняет все то, что 
запрещает Бог, и избирает практиковать то, что Он требует, без всяких исключений. Если наш 
разум не подчиняется Богу во всех Его заповедях, то мы не подчиняемся Его власти во всем том, 
что Он повелевает. Если нам не нравятся наша обязанность в полном объеме, то мы очень 
ошибаемся, если думаем, что мы имеем хоть какую-либо симпатию к любой ее части. Человек, 
который не имеет принципов святости в себе, в то же время может отказываться от многих 
пороков и с удовольствием практиковать многие добродетели, если он считает первые 
неприемлемыми действиями, а последние – приемлемыми по своей природе, но его неодобрение 
зла и одобрение добра ни в коем случае не исходят из решения повиноваться воле Божьей.  
Истинное духовное послушание является неделимым. Возрожденное сердце не выбирает из 

Божьих заповедей то, что ему больше нравится: человек, поступающий так, исполняет не Божью 
волю, но свою собственную. Не свершайте подобную ошибку. Ведь если мы не желаем со всей 
искренностью угождать Богу во всем, значит, на самом деле, мы ни в чем не хотим Ему угождать. 
От себя нужно отречься; не просто от каких-либо вещей, которые являются похотями, но от 
самого себя! Своевольное разрешение оставаться в нас какому-либо известному греху нарушает 
весь закон в целом (Иак. 2:10-11). «Тогда я не постыдился бы, взирая на [уважая] все заповеди 
Твои» (Пс. 118:6, [King James Version]). Господь Иисус сказал: «Вы друзья Мои, если исполняете 
то, что Я заповедую вам» (Иоан. 15:14). Если я не являюсь Его другом, тогда, должно быть, я Его 
враг, так как третьего не дано (см. Луки 19:27). 

 
6. Человек получает пользу от Слова, когда оно побуждает его душу искренне молиться о 

благодати, дающей способность и силу. При возрождении Дух Святой вкладывает в нас такое 
естество, которое создано для послушания согласно Слову. Такое сердце завоевано Богом. В нем 
теперь находится глубокое искреннее желание угождать Ему. Но это новое естество не имеет в 
самом себе силы, и древняя природа, или «плоть», борется против него, а дьявол противостоит 
ему. Поэтому христианин восклицает: «Желание добра есть во мне, но чтобы сделать оное, того 
не нахожу» (Рим. 7:18). Это не означает, что он является рабом греха, как это было до обращения; 
но это означает, что у него не получается полностью реализовать свои духовные устремления. 
Поэтому он молится: «Поставь меня на стезю заповедей Твоих, ибо я возжелал ее» (Пс. 118:35). И 
далее: «Утверди стопы мои в слове Твоем и не дай овладеть мною никакому беззаконию» (Пс. 
118:133). 
Здесь мы ответим на тот вопрос, который, возможно, возник в умах многих читателей по 

прочтении приведенных выше утверждений: «Вы утверждаете, что Бог требует от нас 
совершенного послушания в этой жизни?» Наш ответ: «Да!» Бог не поставит перед нами никакого 
более низкого стандарта, чем этот (см. 1 Пет. 1:15). Но соответствует ли реальный христианин 
этому стандарту? И да, и нет! Да – в его сердце, и именно на сердце смотрит Бог (1 Цар. 16:7). В 
своем сердце каждый возрожденный человек имеет реальную любовь к Божьим заповедям и 
подлинно желает исполнять их полностью. Именно в этом смысле, и только в этом, христианин 
является «совершенным» или «непорочным» на практике. Слово «совершенный» или 
«непорочный», как в Ветхом Завете (Иов 1:1 и Пс. 36:37), так и в Новом (Фил. 3:15), означает 
«прямой», «честный», «искренний» в противовес «лицемерному». 

«Господи! Ты слышишь желания смиренных» (Пс. 9:38). «Желания» святого – это язык его 
души, и обетование звучит так: «Желание боящихся Его Он исполняет» (Пс. 144:19). Желание 
христианина состоит в том, чтобы слушаться Бога во всем и быть полностью уподобленным 
образу Христа. Но это желание будет исполнено только при воскресении. А тем временем Бог 
ради Христа милостиво принимает желание за поступок (1 Пет. 2:5). Он знает наше сердце и видит 
в Своем чаде неподдельную любовь ко всем Его заповедям и искреннее желание их исполнить, и 



 31 

Он принимает это страстное желание и усердное стремление в качестве реального исполнения 
Своих заповедей (2 Кор. 8:12). Но пусть никто из тех, кто живут в своевольном неповиновении, не 
успокоится фальшивым миром и не извратит к своей собственной погибели то, что только что 
было сказано для утешения тех, кто желает всем сердцем угодить Богу во всех сферах своей 
жизни.  
Если кто-то спросит: «Как мне узнать, являются ли мои «желания» действительно теми, 

которые присущи возрожденной душе?» То мы ответим: «Спасительная благодать – это передача 
сердцу привычного расположения к святым действиям». «Желания» читателя должны быть 
испытаны так: являются ли они постоянными и продолжительными, или только порывистыми, 
появляясь лишь изредка? Являются ли они искренними и серьезными, так что ты действительно 
«алчешь и жаждешь праведности» (Матф. 5:6, King James Version) и желаешь «к Богу» (Пс. 
41:2)? Являются ли они побуждающими и действенными? Многие желают избежать ада, и все же 
их желания недостаточно сильны, чтобы привести их к ненависти и отвращению к тому, что 
неизбежно приведет их в ад, а именно: своевольное грешение перед Богом. Многие желают пойти 
на небо, но недостаточно сильно для того, чтобы войти в «узкие врата» и продолжать идти по 
тому «узкому пути», который один только сможет привести их туда. Истинные духовные желания 
используют средства благодати и, не обращая внимания на боль при их осуществлении, 
молитвенно продолжают пробиваться вперед к намеченной цели.  

 
7. Мы получаем пользу от Слова, когда благодаря ему уже сейчас радуемся награде за 

послушание. «Благочестие на все полезно» (1 Тим. 4:8). Через послушание мы очищаем свои души 
(1 Пет. 1:21). Через послушание мы завоевываем внимание Бога (1 Иоан. 3:22) точно так же, как 
непослушание является преградой для наших молитв (Ис. 59:2; Иер. 5:25). Через послушание мы 
обретаем драгоценные и личные явления Христа в нашей душе (Иоан. 14:21). По мере того, как 
мы идем по пути мудрости (полного подчинения Богу), мы обнаруживаем, что «пути ее – пути 
приятные, и все стези ее – мирные» (Пр. 3:17). «Заповеди Его не тяжки» (1 Иоан. 5:3), и «в 
соблюдении их великая награда» (Пс. 18:12). 
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7. ПИСАНИЕ И ЭТОТ МИР 
 
 
 
 
В Новом Завете немало написано христианину об этом «мире» и отношении верующего к нему. 

Реальная сущность «мира» очень четко определена, и все верующие строго предупреждены о нем. 
Божье святое Слово – это свет с небес, сияющий здесь «в темном месте» (2 Пет. 1:19). Его 
Божественные лучи показывают вещи в их истинном свете, проникая и выявляя тот фальшивый 
лоск и гламур, которые заволакивают многие вещи. Этот мир, которому отдано так много усилий 
и на который потрачено так много денег, который так высоко превозносится и является предметом 
восхищения его ослепленных простофиль, провозглашен «врагом Богу»; поэтому Его детям 
воспрещено «сообразовываться» с ним, любить его и восхищаться им.  
Предмет нашего рассмотрения ни в коем случае не является наименее важным из тех, которые 

мы уже рассмотрели, и серьезный читатель хорошо поступит, если будет искать Божьей благодати 
для того, чтобы проверить себя по нему. Одно из увещаний, которое Бог адресовал Своим детям, 
начинается так: «Как новорожденные младенцы, возлюбите чистое словесное молоко, дабы от 
него возрасти вам» (1 Пет. 2:2), и оно побуждает каждого из них честно и тщательно проверить 
себя, чтобы выяснить, относится ли это к нему, или нет. Также мы не должны удовлетворяться 
умножением простого умственного знания Писания: то, о чем мы должны заботиться более всего, 
– это наш практический рост, преобразование в образ Христа в нашей жизни. И один из вопросов, 
с помощью которого мы можем испытать самих себя, звучит так: «Делает ли меня чтение и 
изучение Божьего Слова менее мирским?» 

 
1. Мы получаем пользу от Слова, когда наши глаза открываются, чтобы распознать истинную 

природу этого мира. Один из поэтов написал: «Если Бог на небе Своем, то и мир не месте своем». 
С одной стороны это является благословенной истиной, но с другой – это в корне неверно, так как 
«весь мир лежит во зле» (1 Иоан. 5:19). Но только в том случае, когда сердце сверхъестественным 
образом просвещается Духом Святым, мы становимся способными постигнуть то, что все, высоко 
ценимое среди людей, на самом деле является «мерзостью пред Богом» (Луки 16:15). Нужно быть 
очень благодарным Богу за то, что душа обретает способность видеть, что этот «мир» – это 
гигантский обман, пустышка и вообще отвратительная вещь, которая однажды должна сгореть.  
Перед тем, как идти дальше, давайте дадим определение «миру», которого христианину 

запрещено любить. Лишь немного слов, которые содержатся на страницах Священного Писания, 
используется с большим разнообразием значений, чем это слово. И все же тщательное 
рассмотрение контекста обычно показывает все его значение. «Мир» – это система, замкнутая на 
самой себе, или порядок вещей, завершенный в самом себе. Сюда не допускается никакой 
чужеродный элемент, а если он все-таки проникает, то быстро ассимилируется и 
приспосабливается к этой системе. «Мир» – это падшая человеческая натура, которая проявляется 
в семье людей, определяет порядок человеческого общества согласно своим собственным 
стремлениям. Это организованное царство «плотских помыслов», которые есть «вражда против 
Бога», и которые «закону Божию не покоряются, да и не могут» (Рим. 8:7). Где присутствуют 
«плотские помышления», там присутствует «мир»; поэтому понятие «мирской» подразумевает 
безбожный мир. 

 
2. Мы получаем пользу от Слова, когда мы узнаем, что мир – это враг, которому нужно 

противостоять и которого необходимо побеждать. Христианин обязан «подвизаться добрым 
подвигом [борьбой] веры» (1 Тим. 6:12, [King James Version]), что подразумевает наличие врагов, с 
которыми необходимо сразиться и победить. Как существует Святая Троица: Отец, Сын и Дух 
Святой, точно так же существует и троица зла: плоть, мир и дьявол. Дитя Божье призвано вести с 
ними смертный бой; мы говорим «смертный», так как либо они погубят его, либо он одержит над 
ними победу. Поэтому утверди в своем разуме, мой читатель, что этот мир – твой смертельный 
враг, и если ты не поразишь его в своем сердце, тогда ты не будешь дитем Бога, ибо написано: 
«Рожденный от Бога побеждает мир» (1 Иоан. 5:4). 
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Из многих других причин мы выделим несколько, относящихся к тому, почему необходимо 
«побеждать мир». Прежде всего, все его привлекательные вещи стремятся отвлечь наше 
внимание и отвратить душу от любви к Богу. Именно так, ведь видимые вещи имеют свойство 
отвращать сердце от невидимых. Во-вторых, дух этого мира диаметрально противоположен Духу 
Христову, поэтому апостол написал: «Но мы приняли не духа мира сего, а Духа от Бога» (1 Кор. 
2:12). Сын Божий пришел в этот мир, но «мир Его не познал» (Иоан. 1:10); поэтому его князья и 
«власти» распяли Его (1 Кор. 2:8). В-третьих, его заботы и ценности враждебны посвящению и 
небесной жизни. Христиане, как и остальное человечество, обязаны Богом трудиться шесть дней в 
неделю; но, занимаясь трудом, они постоянно должны быть начеку, чтобы корыстные интересы 
не возобладали над исполнением обязанностей. 

«Сия есть победа, победившая мир, вера наша» (1 Иоан. 5:4). Ничто, кроме данной Богом веры, 
не может победить мир. Но если сердце захвачено невидимой, но вечной реальностью, оно 
избавлено от развращающего влияния мирских вещей. Глаза веры видят все эти соблазнительные 
вещи в их истинном свете: что они пусты и тщетны и не достойны сравнения с великими и 
славными реалиями вечности. Явное ощущение совершенств и присутствия Бога делает мир 
просто ничем. Когда христианин видит Божественного Искупителя, умирающего за его грехи, 
живущего, чтобы ходатайствовать за то, чтобы он мог все преодолеть, царствующего и правящего 
над всем для его окончательного спасения, он восклицает: «С Тобою ничего не хочу на земле».  
А как дело обстоит с тобой, когда ты читаешь эти строки? Ты можешь искренне соглашаться с 

тем, что было только что сказано в последнем абзаце, но как на самом деле обстоят твои дела? 
Привлекают и захватывают ли тебя вещи, которые так высоко ценятся невозрожденными? Забери 
у мирского человека то, в чем он находит удовольствие, и он будет полностью несчастен, – так ли 
это с тобой? Исходят ли твои нынешние радость и удовлетворение из тех вещей, которые 
невозможно у тебя отнять? Мы умоляем тебя: не относись к этим вопросам легкомысленно, но 
серьезно обдумай их в присутствии Божьем. Честный ответ на них будет показателем реального 
состояния нашей души и выявит, являемся ли мы обманутыми, считая себя «новым творением во 
Христе Иисусе». 

 
3. Мы получаем пользу от Слова, когда мы узнаем, что Христос умер, чтобы избавить нас от 

«настоящего лукавого века» (Гал. 1:4). Сын Божий пришел сюда не только для того, чтобы 
«исполнить» требования закона (Матф. 5:17), «разрушить дела дьявола» (1 Иоан. 3:8), избавить 
нас «от грядущего гнева» (1 Фес. 1:10) и спасти нас от наших грехов (Матф. 1:21), но также и для 
того, чтобы освободить нас от рабства этого мира и избавить душу от его пагубного влияния. 
Прообразом этого являются действия Бога по отношению к Израилю в прошлом. Израильтяне 
были рабами в Египте, а «Египет» – это прообраз этого мира. Они находились в ужасном рабстве, 
проводя свое время за изготовлением кирпичей для фараона. Они были неспособны освободить 
самих себя, но Иегова Своей могущественной силой освободил их и вывел их из «железной печи». 
То же самое делает Христос со Своими людьми. Он разрушает силу мира сего над их сердцами. 
Он делает их независимыми от этого мира, так что они не соблазняются на его удовольствия и не 
боятся его угроз.  
Христос отдал Себя в качестве жертвы за грехи Своего народа, чтобы тот мог избавиться от 

темных сил и правящего влияния всякого зла в нашем нынешнем веке: от сатаны, который 
является его князем; от похотей, которые доминируют в нем; от пустых разговоров людей, 
принадлежащих ему. И Дух Святой, живущий в святых, сотрудничает с Христом в этом 
благословенном деле. Он обращает их мысли и восхищение от земных вещей к небесным. По 
действию Его силы они получают свободу от деморализующего влияния, окружающего их, и 
преобразовывает их под небесный стандарт. И по мере того, как христианин растет в благодати, он 
осознает это и поступает соответственно. Он еще больше начинает искать избавления от этого 
«нынешнего злого века» и умоляет Бога освободить от него полностью. То, что когда-то увлекало 
его, теперь вызывает у него тошноту. Он с нетерпением ждет того времени, когда он будет взят от 
того места, где его благословенный Господь был так ужасно обесчещен.  

 
4. Мы получаем пользу от Слова, когда наши сердца отдаляются от этого мира. «Не любите 

мира, ни того, что в мире» (1 Иоан. 2:15). «Что камень на пути путешественника, что лишний вес 
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для бегуна, что ветки дерева для летящей птицы, – то любовь к миру для христианина на его 
дистанции. Эта любовь либо полностью отвращает его от этого пути, очень сильно притягивая его 
к миру, либо насильно уводит его с него» (Натаниел Харди, 1660 г.). Истина состоит в том, что, 
пока сердце не очистится от этого развращения, ухо будет оставаться глухим к Божьему 
наставлению. Только тогда, когда мы поднимемся выше того, что временно и осязаемо, мы 
сможем подчиниться Богу в полном повиновении. Небесная истина смывает плотские помыслы с 
разума, как вода омывает сферическое тело.  
Мир повернулся спиной к Христу, и хотя Его имя исповедуется во многих местах, нынешний 

мир не хочет иметь с Ним ничего общего. Все желания и помышления мирских людей направлены 
на удовлетворение самих себя. Какими бы различными ни были их цели и стремления, во всем 
правит эгоизм и все подчинено угождению самому себе. Итак, христиане находятся в этом мире и 
не могут уйти от него; они должны жить в нем во время, отведенное им их Господом. Находясь 
здесь, они вынуждены зарабатывать себе на жизнь, заботиться о своих семьях и заниматься 
мирским бизнесом или делами. Но им запрещено любить этот мир, как если бы он мог сделать их 
счастливыми. Их «сокровище» и «часть» должны быть найдены в другом месте.  
Мир привлекает каждый инстинкт падшего человека. В нем содержится тысяча вещей, чтобы 

прельстить его: они привлекают его внимание, внимание производит желание и любовь к ним, и 
незаметно, но настойчиво, они оставляют все более глубокие отпечатки на его сердце. Подобное 
фатальное влияние производится на все слои человеческого общества. Но какими бы 
привлекательными и заманчивыми ни были эти различные вещи, все удовольствия этого мира 
устроены таким образом, чтобы обеспечивать счастьем только в этой жизни, поэтому «что 
пользы человеку, если он приобретет весь мир, а душе своей повредит?» Христианин научен 
Духом, и через то, что Он знакомит душу с Христом, мысли такого человека отвращаются от этого 
мира. Как маленький ребенок с готовностью выпустит из рук грязную вещь, когда ему 
предлагается что-то более привлекательное, так и сердце, которое находится в общении с Богом, 
скажет: «Да и все почитаю тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа моего 
… и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа» (Фил. 3:8). 

 
5. Мы получаем пользу от Слова, когда мы ходим в отделении от этого мира. «Не знаете ли, 

что дружба с миром есть вражда против Бога? Итак, кто хочет быть другом миру, тот 
становится врагом Богу» (Иак. 4:4). Подобный стих должен пронзать, просвечивать нас и 
заставлять нас трепетать. Как я могу заигрывать с тем, или искать удовольствия в том, что осудило 
на смерть Сына Божьего? Если я так поступаю, то это сразу переводит меня в разряд Его врагов. 
О, мой читатель, не строй никаких иллюзий по этому поводу. Написано: «Кто любит мир, в том 
нет любви Отчей» (1 Иоан. 2:15). 
О древнем народе Божьем было сказано, что он «живет отдельно и между народами не 

числится» (Чис. 23:9). Воистину разница в характере и поведении, в желаниях и целях, которая 
отличает возрожденного человека от невозрожденного, должна отделять их друг от друга. Мы, 
кто исповедуют, что имеют гражданство в другом мире, руководимы другим Духом, подчиняются 
другим правилам и направляются в другую страну, не можем идти рука об руку с теми, кто 
презирает все это! Пусть все в нас и вокруг нас проявляет характер христианских пилигримов 
(странников). Да будем мы воистину «мужами знаменательными» (Зах. 3:8), потому что «не 
сообразуемся с веком сим» (Рим. 12:2). 

 
6. Мы получаем пользу от Слова, когда оно производит в нас ненависть к этому миру. Сколько 

усилий тратится в мире, чтобы сохранить лицо и показать, что все хорошо и как надо! Его нормы 
и нравы, его этикет и благотворительность – это всего лишь разнообразные придуманные 
способы, чтобы придать всему вид респектабельности и важности. Также, его церкви, соборы и 
храмы, его священники и прелаты должны сверкать в убранстве, чтобы скрыть то разложение, 
которое иначе выйдет наружу. Вдобавок ко всему этому прибавляется и «христианство», в 
котором святое имя Христа произносится тысячами тех людей, которые никогда не брали на себя 
Его «ига». Бог говорит о таких людях: «Приближаются ко Мне люди сии устами своими, и чтут 
Меня языком, сердце же их далеко отстоит от Меня» (Матф. 15:8). 
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Каким должно быть отношение к этому всех настоящих христиан? Ответ Писания прост: 
«Таковых удаляйся» (2 Тим. 3:5), «выйдите из среды их и отделитесь, говорит Господь» (2 Кор. 
6:17). И что произойдет, когда будет выполнено это Божье повеление? Тогда мы подтвердим 
истинность слов Христа: «Если бы вы были от мира, то мир любил бы свое; а как вы не от мира, 
но Я избрал вас от мира, потому ненавидит вас мир» (Иоан. 15:19). Чей «мир» имеется здесь в 
виду? Предоставим возможность предыдущему стиху ответить на этот вопрос: «Если мир вас 
ненавидит, знайте, что Меня прежде вас возненавидел». 
Какой «мир» ненавидел Христа и приговорил Его к смерти? Религиозный мир, т.е. те люди, 

которые претендовали на звание самых ревностных для Божьей славы. Сейчас все обстоит точно 
так же. Если христианин повернется спиной к такому христианству, христианству, 
оскорбляющему Христа, то его самыми лютыми и непримиримыми врагами будут те, кто сами 
называют себя христианами! Но «блаженны вы, когда будут поносить вас и гнать … за Меня. 
Радуйтесь и веселитесь» (Матф. 5:11-12). Мой брат, это является здоровым признаком того, что 
ты получаешь пользу от Слова, когда религиозный мир ненавидит тебя. Но если, с другой 
стороны, ты все еще имеешь «хорошую репутацию» в таких «церквах» или «собраниях», то есть 
серьезная причина опасаться того, что ты любишь похвалу людей больше, чем похвалу Бога! 

 
7. Мы получаем пользу от Слова, когда мы становимся выше этого мира. Во-первых, выше его 

обычаев и традиций. Мирской человек является рабом преобладающих нравов и (модных) стилей 
нынешнего дня. Этого не происходит с теми, кто ходит с Богом: их главная забота состоит в том, 
чтобы «преобразоваться в образ Его Сына». Во-вторых, над его заботами и печалями: о ранних 
святых сказано, что они с радостью относились к расхищению их добра, зная, что у них «на 
небесах имущество лучшее и непреходящее» (Евр. 10:34). В-третьих, над его искушениями: какую 
привлекательность имеют блеск и помпа этого мира для тех, кто «наслаждается Господом»? 
Никакой! В-четвертых, над его мнениями и одобрениями. Научились ли вы быть независимыми от 
мнения этого мира? Если все твое сердце нацелено на удовлетворение Бога, то тебя совершенно не 
будет заботить то, что думают о тебе недовольные безбожники.  
А теперь, мой читатель, действительно ли ты желаешь измерить себя содержанием этой главы? 

Тогда поищи честные ответы на следующие вопросы. Во-первых, какие помыслы возникают в 
твоем разуме во время отдыха и досуга? На что направлено большинство твоих мыслей? Во-
вторых, на чем останавливается твой выбор? Когда тебе необходимо решить, как провести 
воскресный вечер, что ты избираешь? В-третьих, о чем ты больше печалишься: о потере земных 
вещей или об отсутствии общения с Богом? Что производит в тебе большее огорчение (или 
разочарование): крах твоих планов или холод в твоем сердце по отношению к Христу? В-
четвертых, какова твоя любимая тема разговора? Гоняешься ли ты за новостями нынешнего дня, 
или стремишься встретиться с теми, кто говорит о единственном Возлюбленном, Который «весь 
Он – Любезность»? В-пятых, материализуются ли твои «благие намерения», или они не более чем 
пустые мечты? Проводишь ли ты на коленях больше или меньше времени, чем раньше? Стало ли 
Слово слаще для тебя, или твоя душа потеряла к нему вкус?  
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8. ПИСАНИЕ И ОБЕТОВАНИЯ 
 
 
 
 
Божественные обетования сообщают добрую, радостную волю Бога для Его народа, чтобы 

даровать ему обилие Его благодати. Божий народ является внешним свидетельством сердца Того, 
Кто от вечности любит его и приготовил все с заботой о нем. В личности и деле Своего Сына Бог 
сотворил всеобъемлющее обеспечение для полного спасения людей, как во времени, так и в 
вечности. Для того, чтобы Его люди могли иметь истинное, ясное и духовное познание всего 
этого, Господу было угодно поместить это в Свои чрезвычайно великие и драгоценные 
обетования, которые разбросаны по Писанию как многочисленные звезды на славной тверди 
благодати; благодаря которой они могут быть уверены в воле Божьей во Христе Иисусе 
относительно них и успокоиться в Нем соответственно и посредством этого иметь реальное 
общение с Ним в Его благодати и милости во всякое время, независимо от того, каково их дело 
или обстоятельство.  
Божественные обетования – это многочисленные провозглашения о даровании чего-то доброго 

и удалении чего-то злого. Являясь таковыми, они самым благословенным образом делают 
известной и проявляют Божью любовь к Его народу. В любви Бога содержится три шага: во-
первых, Его внутреннее стремление проявлять ее, и в конце – реальное исполнение этого 
намерения; но между первым и последним шагом содержится благодатный акт извещения этой 
цели наследующим обетования не только для того, чтобы в свое время полностью показать Свою 
любовь к ним, но чтобы в этом промежутке Он ввел нас в курс Его благих планов, чтобы мы могли 
сладко отдыхать в Его любви и уверенно простираться к Его верным обетованиям. Тогда мы 
сможем сказать: «Как возвышенны для меня помышления Твои, Боже, и как велико число их» (Пс. 
138:17). 
Во 2 Петра 1:4 Божьи обетования описываются как «[весьма] великие и драгоценные» [King 

James Version]. Как заметил Сперджен, «величие и драгоценность редко стоят вместе, но в данном 
случае они объединены в чрезвычайной степени». Когда Иегове угодно открыть Свои уста и явить 
Свое сердце, Он делает это в манере, достойной Себя, словами, описывающими силу и богатство в 
превосходной степени. Еще раз процитируем возлюбленного лондонского пастора: «Они 
(обетования) исходят от великого Бога, они обращены к великим грешникам, они производят для 
нас великие результаты и разбираются с великим вопросами». Тогда как естественный интеллект 
способен постичь многое из их величия, только возрожденное сердце может вкусить их 
несказанную драгоценность и сказать вместе с Давидом: «Как сладки гортани моей слова Твои! 
Лучше меда устам моим» (Пс. 118:103). 

 
1. Мы получаем пользу от Слова, когда с помощью него мы постигаем, кому принадлежат эти 

обетования. Они доступны только для тех, кто находится во Христе. «Ибо все обетования Божии 
в Нем (Господе Иисусе) "да" и в Нем "аминь"» (2 Кор. 1:20). Не может существовать общение 
между трижды святым Богом и греховными созданиями, кроме как через Посредника, Который за 
них удовлетворил требования Бога. Поэтому Тот же Посредник должен получить от Бога всякое 
благо для Своих людей, а они, в свою очередь, должны обрести это через Него. Грешник может с 
таким же успехом обращать свои просьбы к дереву, что и взывать к Богу о милости, в то время как 
сам презирает и отвергает Христа.  
Как сами обетования, так и все обещанное в них, даны в Господе Иисусе, а затем через Него 

даются святым. Самое главное и великое «обетование же, которое Он обещал нам, есть жизнь 
вечная» (1 Иоан. 2:25), и далее то же самое послание говорит нам: «Сия жизнь в Сыне Его» (5:11). 
Если это так, то что хорошего могут иметь через обетования те, кто еще не находится во Христе? 
Абсолютно ничего. Человек без Христа стоит вне благоволения Божьего, более того, он пребывает 
под Его гневом; и Божественные угрозы, а не обетования, являются его уделом. Это печально, но 
факт: те, кто «без Христа», «отчуждены от общества Израильского, чужды заветов обетования, 
не имеют надежды и безбожники в мире» (Еф. 2:12). Только «дети Божии» являются «детьми 
обетования» (Рим. 9:8). Убедись, мой читатель, что ты один из них.  
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Насколько ужасна слепота и насколько велик грех тех проповедников, которые без разбора 
применяют Божественные обетования равно как к спасенным, так и к неспасенным! Они не только 
забирают «хлеб детей» и бросают его «собакам», но и «искажают Слово Божье [вводя в 
заблуждение]» (2 Кор. 4:2, [King James Version]) и тем самым уловляют бессмертные души. И те, 
кто слушает и внимает этим словам, хоть и немного меньше, но все равно виновны, так как Бог 
возложил ответственность на всех без исключения исследовать Писание лично и проверять все, 
что они читают или слышат, по этому непогрешимому стандарту. Если они слишком ленивы, 
чтобы делать это, и предпочитают слепо брести за своими слепыми вождями, тогда их кровь – на 
их же руках. Истину необходимо «купить» (Пр. 23:23), и те, кто не желает платить цену, должны 
идти без нее.  

 
2. Мы получаем пользу от Слова, когда добиваемся того, чтобы сделать обетования Божьи 

своими. Чтобы сделать это, мы, прежде всего, должны побеспокоиться о том, чтобы действительно 
их знать. Просто удивительно, как много есть обетований в Писании, о которых святые ничего не 
ведают, тем более что они являются особенными сокровищами верующих, сутью наследия веры, 
находящейся в них. Конечно, христиане уже являются получателями чудесных благословений, и 
все же основной капитал их богатства, основная часть их состояния находится лишь в 
перспективе. Они уже получили «залог наследия», но лучшая часть из того, за что заплатил цену 
Христос ради них, все еще находится в обетовании Божьем. Насколько усердными тогда должны 
быть христиане в изучении завещательной воли Божьей, знакомясь с теми благами, которые Дух 
«открыл» (1 Кор. 2:10), и находясь в поиске открытия для себя этих духовных сокровищ! 
Я должен исследовать Писание не только для того, чтобы обнаружить, что предоставляет мне 

вечный завет, но также размышлять над обетованиями, снова и снова прокручивать их в своем 
разуме и взывать к Господу о понимании их духовного смысла. Пчела не сможет добыть мед из 
цветов, если будет только смотреть на них. Точно так же христианин не сможет получить для себя 
настоящее утешение и силу из Божьих обетований, пока его вера не растворит их и не проникнет в 
самое сердце этих обетований. Бог не дал никаких оснований надеяться на то, что душа ленивого 
будет напитана, но Он провозгласил, что «душа прилежных насытится» (Пр. 13:4). Поэтому 
Иисус сказал: «Старайтесь [добивайтесь] не о пище тленной, но о пище, пребывающей в жизнь 
вечную» (Иоан. 6:27, [King James Version]). Только тогда, когда обетования накапливаются в 
нашем разуме, Дух Святой имеет возможность привести их нам на память в те времена слабости, 
когда мы больше всего в них нуждаемся.  

 
3. Мы получаем пользу от Слова, когда мы осознаем благословенный масштаб Божьих 

обетований. «Некое жеманство мешает некоторым христианам искать практическую веру, так как 
сфера ее влияния находится среди обычных явлений ежедневной жизни. Для них она абстрактна и 
парит где-то в облаках; в их глазах это скорее плод религиозной фантазии, чем реальная жизнь. 
Они верят Богу в соответствии со своим представлением о духовных вещах и о той жизни, которая 
наступит в будущем; но они полностью забыли, что истинное благочестие имеет обетование той 
жизни, которая есть сейчас, точно так же, как и грядущей жизни. Для них кажется кощунством 
молиться о тех мелких вещах, из которых состоит повседневная жизнь. Возможно, я привел бы их 
в изумление, если бы предпринял попытку предположить, что этот факт ставит под сомнение 
реальность их веры. Если она не может принести им помощь в мелких вопросах жизни, то 
поможет ли она им в более сильных смертельных испытаниях?» (Ч. Сперджен). 

«Благочестие на все полезно, имея обетование жизни настоящей и будущей» (1 Тим. 4:8). 
Читатель, действительно ли ты веришь в то, что обетования Божьи охватывают все стороны твоей 
повседневной жизни? Или «диспенсационалисты» успели убедить тебя в том, что Ветхий Завет 
принадлежит только евреям по плоти, а «наши обетования» относятся к духовным, а не к 
материальным благословениям? Сколько христиан находит утешение в словах: «Не оставлю тебя 
и не покину тебя» (Евр. 13:5), а ведь это цитата из Иисуса Навина 1:5! Далее, 2 Коринфянам 7:1 
говорит: «Имея такие обетования…», а одно из них, которое описано в 6:18, взято из книги 
Левит! 
Возможно, кто-то спросит: «Но где мне провести черту? Какие из ветхозаветных обетований по 

праву принадлежат мне?» Мы отвечаем, что Псалом 83:12 провозглашает: «Господь дает 
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благодать и славу; ходящих в непорочности Он не лишает благ». Если ты действительно ходишь 
«непорочно», ты имеешь право на получение этого благословенного обетования и можешь 
рассчитывать на то, что Господь даст тебе всякое «благо», которое ты у Него попросишь. «Бог мой 
да восполнит всякую нужду вашу» (Фил. 4:19). Если где-либо в Божьем Слове содержится такое 
обетование, которое прямо подходит к твоей ситуации, то сделай его своим, и пусть оно будет 
ответом на твою нужду. Упорно противостой любой попытке сатаны обворовать тебя в какой-
либо части Слова твоего Отца. 

 
4. Мы получаем пользу от Слова, когда мы делаем правильное различение между обетованиями 

Божьими. Многие из народа Божьего часто оказываются виновными в духовном воровстве, под 
которым мы подразумеваем то, что они присваивают себе такое обетование, которое к ним не 
относится, но принадлежит другим. «Некоторые обязательства завета, заключенного с Господом 
Иисусом Христом, являются совершенно безусловными для Его избранных и искупленных, т.е. 
для всех тех, кто является таковыми; но многие другие изобильные слова Господа содержат в себе 
условия, которые должны быть тщательно соблюдены, иначе мы не получим благословение. 
Некоторую часть своих усилий мой читатель должен направить на этот наиболее важный момент. 
Бог обязательно выполнит Свое обещание перед тобой; только позаботься о том, чтобы то, что Он 
обусловил в Его обязательстве, старательно выполнялось тобой. Только тогда, когда мы 
исполняем требования обетования с условием, мы можем ожидать того, что это обетование будет 
исполнено для нас» (Ч. Сперджен). 
Многие Божественные обетования адресованы особым людям, или, говоря более корректно, 

особым благодатям. Например, в Псалме 24:9 Господь провозглашает, что Он будет «направлять 
кротких к правде»; но если я не нахожусь в общении с Ним, если я иду по пути своеволия и если 
мое сердце надменно, то я не вправе принимать для себя утешение этого стиха. Опять же, в 
Иоанна 15:7 Господь говорит нам: «Если пребудете во Мне и слова Мои в вас пребудут, то, чего 
ни пожелаете, просите, и будет вам». Но если я не нахожусь в практическом общении с Ним, 
если Его заповеди не управляют моим поведением, тогда мои молитвы будут оставаться без 
ответа. Хотя Божьи обетования исходят из чистой благодати, необходимо помнить о том, что 
благодать правит «через праведность» (Рим. 5:21) и никогда не снимает ответственности с самого 
человека. Если я игнорирую законы здоровья, то меня не должно удивлять, что какие-то болезни 
не дают мне наслаждаться многими временными милостями Бога. Подобным образом, если я 
пренебрегаю Его заповедями, то винить нужно только меня, если мне не удастся получить 
исполнения многих из Его обетований.  
Пусть никто не обманывает себя в том, что через Свои обетования Бог обязал Себя 

игнорировать Свою святость: Он никогда не проявляет какое-либо из Своих совершенств за счет 
другого. И пусть никто не думает, что Бог будет возвеличивать жертвенное дело Христа тем, что 
дарует плоды этого свершения легкомысленной и нерадивой душе, не знающей покаяния. Здесь 
необходимо соблюсти баланс истины; но, увы, сегодня это так часто теряется, и под видом 
превознесения Божественной благодати люди на самом деле обращают ее «в повод к распутству». 
Как часто люди цитируют: «Призови Меня в день скорби: Я избавлю тебя» (Пс. 49:15). Но это 
предложение начинается с «и», а предыдущее говорит: «Воздай Всевышнему обеты твои!» И как 
часто слова: «Око Мое над тобою» (Пс. 31:8) цитируются теми людьми, которые не обращают 
внимания на контекст! Но это Божье обетование тому, кто исповедал свое «беззаконие» Господу 
(ст. 5). И если я имею на своей совести неисповеданный грех и опираюсь на руку плоти или ищу 
помощи у своих друзей вместо того, чтобы зависеть только от Бога (Пс. 61:6), тогда у меня нет 
права рассчитывать на то, что око Господа будет надо мной, так как это обетование 
подразумевает, что я хожу в тесном общении с Ним, ибо невозможно увидеть глаза другого 
человека, находясь от него на большом расстоянии.  

 
5. Мы получаем пользу от Слова, когда оно способствует тому, чтобы мы находили в Божьих 

обетованиях свою поддержку и укрепление. Это одна из причин того, почему Бог дал их нам: не 
только для того, чтобы проявить Свою любовь, показав нам Свои благие намерения, но также 
чтобы утешить наши сердца и развить нашу веру. Если бы Богу было угодно, Он мог бы даровать 
Свои благословения без того, чтобы известить нас о Своем желании. Господь мог даровать нам все 
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милости, в которых мы нуждаемся без того, чтобы обязывать Себя делать это. Но в этом случае 
мы не могли бы быть верующими; вера без обетования была бы точкой без опоры, на которой 
можно было бы стоять. Наш нежный Отец запланировал так, чтобы мы пользовались и 
наслаждались Его дарами дважды: сначала верой, а затем через осуществление. Благодаря этому 
Он мудро отводит наши сердца от вещей видимых и преходящих, но привлекает их к вещам 
духовным и вечным.  
Если бы не было обетований, то не было бы не только веры, но и надежды также. Ибо что такое 

надежда, если не ожидание тех вещей, о которых Бог засвидетельствовал, что Он даст нам? Вера 
смотрит на Слово с обетованием, а надежда – на его осуществление. Так было с Авраамом, 
который «сверх надежды, поверил с надеждою … И, не изнемогши в вере, он не помышлял, что 
тело его, почти столетнего, уже омертвело, и утроба Саррина в омертвении; не поколебался в 
обетовании Божием неверием, но пребыл тверд в вере, воздав славу Богу» (Рим. 4:18,20). Так 
было и с Моисеем: «Поношение Христово почел большим для себя богатством, нежели 
египетские сокровища; ибо он взирал на воздаяние» (Евр. 11:26). Так было и с Павлом: «Я верю 
Богу, что будет так, как мне сказано» (Деян. 27:25). Так ли это и с тобой, дорогой читатель? 
Являются ли обетования Того, Кто не может лгать, местом покоя для твоего бедного сердца?  

 
6. Мы получаем пользу от Слова, когда оно научает нас терпеливо ожидать исполнения 

Божьих обетований. Бог обещал Аврааму сына, но Авраам ждал много лет осуществления этого 
обетования. Симеон имел обетование о том, что он не увидит смерти до тех пор, пока не узрит 
Христа Господня (Луки 2:26), и все же это не произошло до тех пор, пока он уже не был одной 
ногой в могиле. Между временем посева молитвы и временем жатвы ответа часто бывает долгая и 
тяжелая зима. Сам Господь Иисус еще не получил полный ответ на Свою молитву, которой Он 
молился в 17 главе Евангелия от Иоанна почти две тысячи лет назад. Многие из самых лучших 
обетований Божьих Его народу не достигнут своего наибольшего осуществления, пока Его народ 
не будет в славе. Тот, Кто в Своем распоряжении имеет целую вечность, не имеет нужды 
торопиться. Бог часто заставляет ждать, чтобы терпение могло произвести «свое совершенное 
действие», поэтому давайте не потеряем упования на Него. «Ибо видение относится еще к 
определенному времени и говорит о конце и не обманет; и хотя бы и замедлило, жди его, ибо 
непременно сбудется, не отменится» (Аввак. 2:3). 

«Все сии умерли в вере, не получив исполнение обетований, а только издали видели их, и были 
убеждены в них, и хранили их» (Евр. 11:13, King James Version). Здесь представлен весь труд веры: 
знание, упование, любящая преданность. «Издали» относится к обетованным вещам; они «видели» 
их в духе, распознавая сущность за тенью, обнаруживая в них мудрость и благость Божью. Эти 
люди были «убеждены»: они не сомневались, но были уверены в своей причастности к ним и 
знали, что они не разочаруются в них. «Хранили их» выражает то, что они находили в них 
удовольствие и почитали их, их сердца прилеплялись к этим обетованиям с любовью и искренне 
приветствовали, поддерживали их. Эти обетования были утешением и укреплением для их душ во 
всех их странствиях, испытаниях и страданиях.  
В том, что Бог медлит с исполнением Своих обетований, Он преследует различные цели. При 

этом не только вера подвергается испытанию, чтобы ее неподдельность могла проявиться с 
большей четкостью; не только развивается терпение, а надежде дается возможность упражняться; 
но и воспитывается повиновение Божественной воле. «Процесс нашего отучения еще не закончен: 
мы еще прилеплены к тем комфортным вещам, которые Господь желает, чтобы мы их уже 
переросли. Авраам сделал большой пир, когда его сын Исаак был отлучен от груди; и наш 
Небесный Отец сделает то же самое с нами. Успокойся, горделивое сердце. Избавься от своих 
идолов; оставь свои излюбленные занятия, – и обещанный мир придет к тебе» (Ч. Сперджен). 

 
7. Мы получаем пользу от Слова, когда оно научает нас правильно использовать обетования. 

Во-первых, в наших отношениях с Самим Богом. Когда мы приходим к Его трону, нам следует 
молить Его об одном из Его обетований. Они предназначены для того, чтобы послужить не только 
основанием для нашей веры, возлагаемой на них, но и сутью наших просьб. Мы должны просить 
Бога в соответствии с Его волей, если хотим быть услышанными; и Его воля открыта в тех благих 
вещах, о которых Он сказал, что даст нам. Поэтому мы должны ухватиться за Его обещание, 
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представить его перед Ним и сказать: «Исполни то, что Ты изрек» (2 Цар. 7:25). Посмотрите на 
то, как Иаков молил об обетовании в Бытии 32:12; Моисей в Исходе 32:13; Давид в Псалме 118:58; 
Соломон в 3 Царств 8:25; и делай так же, дорогой мой читатель-христианин.  
Во-вторых, в той жизни, какую мы проводим в этом мире. В Евреях 11:13 мы не только читаем 

о том, как патриархи узнавали о Божьих обетованиях, уповали на них и хранили их, но там также 
сказано о том действии, которое эти обетования производили в них: они «говорили о себе, что они 
странники и пришельцы на земле», что значит: они публично заявляли о своей вере. Они 
признавали (и своим поведением демонстрировали), что их интересы не сводились к вещам этого 
мира; они находили удовлетворение в обетованиях, за которые они ухватились. Их сердца были 
устремлены на то, что приходит свыше; ибо человеческое сердце там, где его сокровище.  

 
«Итак, возлюбленные, имея такие обетования, очистим себя от всякой скверны плоти и духа, 

совершая святыню в страхе Божием» (2 Кор. 7:1). Это те результаты, которые должны 
производить в нас обетования, и это так и произойдет, если вера воистину ухватится за них. 
«Которыми дарованы нам великие и драгоценные обетования, дабы вы через них соделались 
причастниками Божеского естества, удалившись от господствующего в мире растления 
похотью» (2 Пет. 1:4). Итак, Евангелие и драгоценные обетования, милостиво дарованные и 
могущественно действующие, оказывают влияние на чистоту сердца и поведения, учат людей 
отказываться от нечестия и мирских похотей, но жить трезво, праведно и благочестиво. Таково 
могущественное действие обетований Евангелия, которое производит в людях Бог, чтобы изнутри 
сделать их причастниками Божеского естества, а снаружи – чтобы мы избегали господствующего 
в мире зла и растления.  
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9. ПИСАНИЕ И РАДОСТЬ 
 
 
 
 
Нечестивые люди всегда ищут радость, но не находят ее: они заняты этим постоянно и 

изматывают себя в погоне за ней, но все напрасно. В своих сердцах они отвернулись от Бога, и в 
поисках радости смотрят вниз, туда, где ее нет; отказываясь от ее сущности, они усердно бегут за 
тенью лишь для того, чтобы она посмеялась над ними. Суверенный закон небес гласит, что 
грешников ничто не может сделать на самом деле счастливыми, кроме Бога во Христе; но они не 
верят в это, поэтому переходят от творения к творению, от одного разбитого колодезя к другому, 
спрашивая у них, где можно найти самую большую радость. Каждая мирская вещь, которая 
привлекает их, говорит: «Она находится во мне», но вскоре это приносит разочарование. Тем не 
менее, они снова продолжают искать ее сегодня в том же самом, что обмануло их вчера. Если 
после многих неудач они обнаружат пустоту утехи одного творения, они обращаются к другому 
только для того, чтобы подтвердить слово нашего Господа: «Всякий, пьющий воду сию, 
возжаждет опять» (Иоан. 4:13). 
Теперь рассмотрим другую крайность: есть некоторые христиане, которые считают греховным 

радоваться и веселиться. Без сомнения, многие из наших читателей будут удивлены, услышав это, 
но пусть таковые будут благодарными за то, что они выросли в более солнечном окружении, тогда 
как мы трудимся с теми, кто был в этом менее удачным. Некоторых научили – в основном 
косвенно и через примеры, а не через прямое насаждение, – что они должны пребывать в унылом, 
мрачном настроении. Они считают, что ощущение радости производится дьяволом, который 
является в виде ангела света. Они видят некое зло в том, чтобы быть радостным в таком мире 
греха, в котором мы живем. Радость от осознания прощения своих грехов они воспринимают как 
наглую самоуверенность, и если они видят молодых христиан радующимися, то говорят им, что не 
пройдет много времени, как они уже окажутся во мраке отчаяния. Всем этим людям мы очень 
советуем молитвенно прочитать оставшуюся часть этой главы.  

«Всегда радуйтесь» (1 Фес. 5:16). Уж точно не может быть опасным делать то, что Бог повелел 
нам. Бог не наложил никакого запрета на радость. Именно сатана жаждет того, чтобы мы повесили 
свои гусли. В Писании нет никакого указания, повелевающего нам: «Печальтесь всегда в Господе, 
и еще говорю: печальтесь»; но мы имеем увещание, которое повелевает нам: «Радуйтесь, 
праведные, о Господе: правым прилично славословить» (Пс. 32:1). Читатель, если ты настоящий 
христианин (и как раз самое время, чтобы ты проверил себя с помощью Писания и убедился в том, 
что это так), то Христос – твой, и все, что есть в Нем, – твое. Он призывает тебя: «Ешьте, друзья, 
пейте и насыщайтесь, возлюбленные» (П.Песней 5:1), и единственный грех, который ты можешь 
совершить против Его пира любви, – это отказать себе в нем. «Вкушайте благо, и душа ваша да 
насладится туком» (Ис. 55:2) – это сказано не для тех, кто уже находится на небесах, но для 
святых, которые все еще живут на земле. Это ведет нас к тому, чтобы сказать:  

 
1. Мы получаем пользу от Слова, когда мы постигаем, что радость – это обязанность. 

«Радуйтесь всегда в Господе; и еще говорю: радуйтесь» (Фил. 4:4). Дух Святой говорит здесь о 
радости как о личной, настоящей и постоянной обязанности для народа Божьего. Господь не 
оставил это на наше усмотрение – быть нам радостными или печальными, но соделал радость 
нашим долгом. Не радоваться является грехом упущения. В следующий раз, когда вы 
повстречаете сияющего христианина, не осуждайте его, вы, жители Замка Неверия, но судите 
самих себя. Вместо того, чтобы сомневаться в Божественном происхождении его радости, судите 
себя за свое скорбное состояние. 
Здесь мы призываем не к плотской радости, под которой мы подразумеваем радость, 

исходящую из плотских источников. Бесполезно искать радость в земных богатствах, так как 
часто они делают себе крылья и улетают прочь. Некоторые ищут свою радость в семейном кругу, 
но такая радость продлится в лучшем случае лишь несколько лет. Если нам сказано «всегда 
радуйтесь», то эта радость должна содержаться в том, что будет длиться всегда. Мы говорим 
здесь не о фанатической радости. Есть такие люди, у которых легко возбудимая натура, и которые 
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радуются только тогда, когда они наполовину не в своем уме; но их реакция просто ужасна. Нет, 
мы говорим о здравой, постоянной, сердечной радости от Самого Бога. Каждая черта характера 
Божьего, которая увидена с помощью веры, заставит сердце петь. Каждое учение Евангелия, если 
оно правильно понято, вызовет в нас радость и хвалу.  
Итак, радость – это то, что входит в обязанности христиан. Возможно, кто-либо из читателей 

готов воскликнуть: «Но мои эмоции радости и печали не подвластны мне. Я не могу не радоваться 
или не печалиться, если так диктуют обстоятельства». Но мы повторяем: «Радуйтесь в Господе» – 
это Божья заповедь, и во многом послушание ей находится в пределах наших возможностей. Я 
ответственен за то, чтобы контролировать свои эмоции. Конечно же, я не могу не печалиться от 
печальных мыслей, но я могу отказаться позволять своему разуму предаваться этим мыслям. Я 
могу излить свое сердце Господу для получения утешения, а также возложить на Него свое бремя. 
Я могу искать благодати, чтобы размышлять о Его благости, о Его обетованиях и о том славном 
будущем, которое ожидает меня. Я должен решить, пойду ли я к свету, или буду прятаться в тени. 
Не радоваться в Господе означает больше, чем неудача, – это вина, которую нужно исповедать и 
получить за нее прощение.  

 
2. Мы получаем пользу от Слова, когда оно учит нас секрету истинной радости. Этот секрет 

открыт в 1 Иоанна 1:3-4: «Наше общение – с Отцом и Сыном Его, Иисусом Христом. И сие пишем 
вам, чтобы радость ваша была совершенна». Если мы примем во внимание то, как мало мы 
общаемся с Богом, и насколько поверхностным это общение является, то не нужно удивляться 
тому, что так много христиан сравнительно безрадостно. Иногда мы поем: «О, радостный тот 
день, в который я Тебя избрал как Бога и Спасителя! О, радость сердца моего, да скажет всем о 
восхищении своем!» Да, но для того, чтобы эта радость сохранялась, наш разум и наше сердце 
должны быть постоянно и непрерывно захвачены Христом. Только там, где есть много веры и, 
следовательно, любви, есть и много радости.  

«Радуйтесь всегда в Господе». Нет другого объекта, в котором мы можем радоваться «всегда». 
Все остальное меняется и является непостоянным. То, что приносит нам удовольствие сегодня, 
может надоесть нам завтра. Но Господь всегда Тот же, в Котором мы можем радоваться и во 
времена бедствий, как и во времена процветания. В продолжение сказанному следующий стих 
гласит: «Кротость ваша да будет известна всем человекам. Господь близко» (Фил. 4:5). Будьте 
воздержанны по отношению ко всем внешними вещам; не будьте захвачены ими, когда они 
кажутся наиболее приятными, и не беспокойтесь о них, когда они доставляют неприятности. Не 
превозносись, когда мир улыбается тебе, и не унывай, когда он смотрит на тебя хмуро и сердито. 
Сохраняй в себе упорное безразличие ко внешним утешениям, – зачем так сильно увлекаться ими, 
если Сам Господь «близко»? Если преследования усиливаются, если временные потери становятся 
тяжелыми, то Господь «скорый помощник в бедах» (Пс. 45:2), готовый поддержать тех и помочь 
тем, кто отдает себя в Его руки. Он позаботится о вас, поэтому «не заботьтесь ни о чем» (Фил. 
4:6). Мирским людям постоянно не дают покоя довлеющие заботы, но так не должно быть с 
христианами.  

«Сие сказал Я вам, да радость Моя в вас пребудет и радость ваша будет совершенна» (Иоан. 
15:11). По мере того, как мы погружаемся в размышление об этих драгоценных словах Христа и 
храним их как драгоценность в своем сердце, они не могут не произвести радости. Радостное 
сердце питается всевозрастающим познанием истины и любовью к ней, как она есть в Иисусе. 
«Обретены слова Твои, и я съел их; и было слово Твое мне в радость и в веселие сердца моего» 
(Иер. 15:16). Да, душа утучняется, когда вкушает слова Господа и радуется им, и тогда мы 
начинаем петь и творить мелодии в наших сердцах для Него.  

«И подойду я к жертвеннику Божию, к Богу радости и веселия моего» (Пс. 42:4). Об этом 
хорошо сказал Сперджен: «С каким ликованием должны верующие приближаться к Христу, 
Который является антитипом жертвенника! Более ясный свет должен производить большую 
интенсивность желания. Псалмопевец в этом стихе не столько заботится о жертвеннике как 
таковом, так как в отличие от язычников он не верует в роль церемониальных обрядов и ритуалов, 
– его душа желала духовного общения, общения с Самим Богом на самом деле. Чем являются все 
ритуалы, обряды и церемонии поклонения, если в них нет Господа; что это, как не пустые 
раковины и сухая шелуха? Обратите внимание на святое восхищение, с которым Давид говорит о 
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своем Господе! Он не только его радость, но и его веселие; не только источник радости, даятель 
радости или хранитель радости, но сама радость как таковая. В другом переводе написано: 
«Веселие радости моей»; т.е. душа, суть, сама сущность моей радости». 

«Хотя бы не расцвела смоковница и не было плода на виноградных лозах, и маслина изменила, и 
нива не дала пищи, хотя бы не стало овец в загоне и рогатого скота в стойлах, но и тогда я буду 
радоваться в Господе и веселиться о Боге спасения» (Аввак. 3:17-18). Это то, о чем мирские люди 
ничего не знают; увы, многие из тех, кто называют себя христианами, совершенно чужды 
подобному переживанию! Именно в Боге бьет ключом духовная и бесконечная радость; из Него 
она проистекает. Это было признано древними: «Все источники мои в Тебе» (Пс. 86:7). Счастлива 
та душа, которая познала эту тайну! 

 
3. Мы получаем пользу от Слова, когда оно открывает нам огромную ценность радости. 

Радость для души – это то же самое, что крылья для птицы, то, что делает нас способными парить 
выше земных вещей. Об этом ясно написано в Неемии 8:10: «Радость Господня – это ваша сила» 
(King James Version). Дни Неемии явились поворотным моментом в истории Израиля. Остаток 
освободился от вавилонского рабства и возвратился в Палестину. Закон, который долго 
игнорировался порабощенными, должен был быть вновь установлен в качестве устава 
новообразованного общества. На память приходили многие грехи прошлого, и слезы 
естественным образом смешивались с благодарностью за то, что они вновь стали народом, имея 
среди себя Божественное поклонение и Божий Закон. Их лидер, хорошо осознавая то, что если дух 
народа поникнет, то он не сможет достойно встретиться с противником и одержать над ним 
победу, поэтому он сказал израильтянам: «Пойдите, ешьте тучное и пейте сладкое, и посылайте 
части тем, у кого ничего не приготовлено, потому что день сей свят Господу нашему. И не 
печальтесь, потому что радость пред Господом – подкрепление для вас». 
Исповедание греха и его оплакивание имеют свое место, и общение с Богом не может 

обходиться без этого. Тем не менее, когда принесено истинное покаяние и все приведено в 
порядок перед Богом, мы должны забыть «заднее» и простираться «вперед» (Фил. 3:13). Но мы 
можем пробиваться вперед с рвением только тогда, когда наши сердца наполнены радостью. Как 
тяжелы шаги того, кто подходит к месту, где лежит холодной и мертвой та, которую он любит! Но 
как энергичны его движения, когда он идет навстречу своей невесте! Плач не подходит к битвам 
жизни. Там, где присутствует отчаяние, нет силы для послушания. Если нет радости, то не может 
быть и поклонения.  
Мои дорогие читатели, есть задачи, которые необходимо выполнить, служение другим людям, 

требующее нашего исполнения, есть искушения, которые необходимо преодолеть, битвы, в 
которых нужно сразиться; и все это только тогда будет нам под силу на практике, если наши 
сердца будут радоваться в Господе. Если наши души покоятся во Христе, если наши сердца 
наполнены мирной радостью, то труд будет легким, обязанности приятными, печали 
переносимыми, а выдержка возможной. Ни горькое воспоминание о прошлых неудачах, ни 
страстная решимость не могут служить поддержкой для нас. Если мы хотим, чтобы наша рука 
поражала с силой, то это возможно тогда, когда на сердце у нас легко. О Самом Спасителе 
написано: «Который, вместо предлежавшей Ему радости, претерпел крест, пренебрегши 
посрамление» (Евр. 12:2). 

 
4. Мы получаем пользу от Слова, когда через него мы видим корень радости. Источником 

радости является вера: «Бог же надежды да исполнит вас всякой радости и мира в вере» (Рим. 
15:13). В Евангелии содержится чудесное обспечение как того, что потребуется от нас, так и того, 
что это принесет нам, чтобы даровать христианскому сердцу спокойное и уверенное сияние. Оно 
убирает тяжесть вины, провозглашая мир на неспокойную совесть. Оно убирает страх перед Богом 
и ужас смерти, которые давят на душу, находящуюся под осуждением. Оно дает нам Самого Бога 
как удел для наших сердец, как объект для нашего общения. Евангелие производит радость, так 
как душа находится в Божьем покое. Но эти благословения становятся нашими только при личном 
применении. Вера должна принять их, и когда это происходит, сердце наполняется миром и 
радостью. Секрет постоянной радости состоит в том, чтобы хранить канал открытым и 
продолжать так, как мы начали. Забить этот канал может только неверие. Если термометр 
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помещен в среду с небольшим теплом, то нечего удивляться, что он будет показывать низкую 
температуру. Если вера слаба, то радость не может быть сильной. Мы должны ежедневно 
молиться о свежем осознании драгоценности Евангелия, о свежем применении его 
благословенного содержания; тогда произойдет обновление нашей радости.  

 
5. Мы получаем пользу от Слова, когда мы заботимся о том, чтобы сохранять радость. 

«Радость в Духе Святом» отличается от естественной бодрости духа. Это продукт Утешителя, 
живущего в наших сердцах и телах, являя Христа нам, отвечая на все наши нужды в прощении и 
очищении, примиряя тем самым нас с Богом и формируя Христа в нас, чтобы Он правил в наших 
душах, подчиняя нас Своему контролю. Не существует таких обстоятельств, испытаний и 
искушений, в которых мы могли бы воздержаться от этого, так как повеление звучит следующим 
образом: «Радуйтесь всегда в Господе». Тот, Кто дал нам это повеление, знает все о темной 
стороне нашей жизни, о грехах и печалях, которые подстерегают нас, и о тех «многих скорбях», 
через которые мы должны войти в Царство Божье. Естественное веселье не принимает в расчет 
невзгод, которые выпадают на нашу земную долю. Но вскоре оно ослабевает перед лицом 
жизненных трудностей: оно не может пережить потерю друзей или здоровья. Но та радость, к 
которой призваны мы, не ограничивается никаким набором обстоятельств или типом 
темперамента, она не зависит от перемены настроения или удачи.  
Наше человеческое естество может проявляться среди всего этого, ведь даже Иисус плакал у 

гробницы Лазаря. И все же мы можем воскликнуть с Павлом: «Нас огорчают, а мы всегда 
радуемся» (2 Кор. 6:10). На христианина могут взвалиться тяжелые обязанности, в его жизни 
может произойти ряд неудач, его планы могут нарушиться, а надежды рухнуть, могила может 
принять его любимых, которые придавали его земной жизни бодрости и вдохновения, и все же, 
при всех его огорчениях и печалях, его Господь все еще повелевает ему: «Радуйся». Вспомните 
апостолов в филиппийской тюрьме, в подземной камере, с кандалами на ногах и израненными 
спинами, истекающими кровью от принятого ими ужасного бичевания. Что они там делали? 
Жаловались и возмущались? Протестовали, что они не заслужили подобного обращения? Нет! 
«Около полуночи Павел и Сила, молясь, воспевали Бога» (Деян. 16:25). В их жизни не было греха, 
они шли в послушании, и поэтому Дух Святой был свободен, чтобы взять что-то от Христа и 
явить им в их сердцах, чтобы они были наполнены радостью до избытка. Если мы хотим 
сохранять свою радость, то мы должны избегать того, чтобы огорчать Духа Святого.  
Когда Христос царствует в сердце, оно наполнено радостью. Когда Он является Господом 

каждого желания, Источником каждого мотива, Покорителем любой похоти, тогда радость 
наполнит сердце и хвала поднимется из уст. Приобретение этого включает в себя то, чтобы 
каждый час нашего дня брать свой крест; Бог так распорядился, чтобы мы не могли иметь одно 
без другого. Самопожертвование, отсечение правой руки и изъятие правого глаза – это тот путь, 
через который Дух входит в душу, неся с Собой радость Божьей одобрительной улыбки и 
уверенность в Его любви и Его пребывающем присутствии. Многое также зависит от того духа, с 
которым мы входим в этот мир ежедневно. Если мы ожидаем, что люди будут холить и лелеять 
нас, то нас постигнет разочарование, которое сделает нас недовольными и раздражительными. 
Если мы желаем, чтобы люди служили нашей гордости, то мы будем огорчаться всякий раз, когда 
этого не будет происходить. Секрет счастья содержится в том, чтобы забыть о себе и искать того, 
чтобы послужить счастью других людей. «Блаженнее давать, нежели принимать», поэтому 
более радостно служить другим, чем принимать чье-то служение.  

 
6. Мы получаем пользу от Слова, когда мы усердно избегаем того, что мешает радоваться. 

Почему происходит так, что множество христиан имеет так мало радости? Разве все они не 
являются детьми света и детьми дня? Этот термин «свет», который так часто используется в 
Писании для описания естества Бога, наших взаимоотношений с Ним и нашей будущей судьбы, 
наиболее тесно связан с радостью и веселием. Что другое в природе настолько же благодатно и 
прекрасно, как свет? «Бог есть свет, и нет в Нем никакой тьмы» (1 Иоан. 1:5). Только тогда, 
когда мы ходим с Богом в свете, сердце воистину может быть радостным. Но сознательное 
допущение тех вещей, которые разрушают наше общение с Ним, охлаждает и затемняет наши 
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души. Потворство плоти, дружба с миром и хождение по запрещенным путям губят нашу 
духовную жизнь и омрачают нас.  
Давид должен был воскликнуть: «Возврати мне радость спасения Твоего!» (Пс. 50:14) Он стал 

беспечным, он стал потворствовать самому себе. Пришло искушение, и у него не было силы 
противостоять ему. Он поддался, и один грех повлек за собой другой. Он стал отступником и 
потерял контакт с Богом. Неисповеданный грех тяжелым грузом лег на его совесть. О, мои братья 
и сестры, если мы хотим удержаться от такого падения, если мы хотим не потерять свою радость, 
то нужно отречься от себя и распять привязанности и похоти плоти. Мы всегда должны быть 
начеку, чтобы распознать искушение. Мы должны проводить много времени на коленях. Мы 
должны часто пить из Источника живой воды. Мы должны всецело принадлежать Господу.  

 
7. Мы получаем пользу от Слова, когда мы старательно сохраняем баланс между печалью и 

радостью. В то время как христианская вера находит свое особое применение в том, чтобы 
производить радость, она имеет почти такое же назначение и такую же особенность производить 
печаль, которая является благочестивой, доблестной, благородной. «Нас огорчают, а мы всегда 
радуемся» (2 Кор. 6:10) – это правило христианской жизни. Когда вера проливает свет на наше 
состояние, нашу природу, наши грехи, тогда одной из наших реакций на это будет печаль. Нет 
ничего более презренного, и ничто другое не является наиболее точной отличительной чертой 
поверхностного характера и низкого занятия, чем безоблачное веселье, которое не покоится на 
основании глубокой, продолжительной печали – печали оттого, что я знаю, каков я и каким я 
должен быть; печали оттого, что я смотрю на этот мир и вижу пламя адского огня позади его 
веселья и смеха, и знаю, что это за место, куда так торопятся эти люди.  
Тот, Кто помазан «елеем радости более соучастников Своих» (Пс. 44:8), был также «мужем 

скорбей и изведавшим печаль» (King James Version). И обе эти характеристики (в свою меру) 
повторяются в действии Его Евангелия на каждое сердце, которое воистину принимает его. И 
если, с одной стороны, оно убирает наш страх и вдыхает в нас надежду, вводит нас в общение и 
помазывает елеем радости; то, с другой стороны, оно показывает нам нашу развращенность, 
противостояние между плотью и Духом, тем самым заставляет нас скорбеть, что находит свое 
выражение в словах: «Бедный я человек!» (Рим. 7:24). Эти две стороны являются не 
противоречием, а дополнением друг другу. Агнец должен был быть съеден с «горькими травами» 
(Исх. 12:8). 
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10. ПИСАНИЕ И ЛЮБОВЬ  
 
 
 
 
В предыдущих главах мы обращали внимание на некоторые критерии, с помощью которых мы 

можем убедиться, является ли наше чтение и изучение Писания реальным благословением для 
нашей души. Многие обманываются здесь, принимая стремление к приобретению знаний за 
духовную любовь к Истине (2 Фес. 2:10), и полагая, что умножение их багажа знаний – это то же 
самое, что и возрастание в благодати. Когда мы обращаемся к Слову Божьему, многое зависит от 
того, какую цель или задачу мы перед собой ставим. Если мы делаем это только лишь с целью 
ознакомления с его содержанием и становимся большими экспертами в его деталях, то, скорее 
всего, сад нашей души останется пустым. Но если мы имеем молитвенное желание получить 
обличение и исправление через Слово, быть испытанными Духом, сообразовать свое сердце с его 
святыми требованиями, то мы можем ожидать Божьего благословения.  
В предыдущих главах мы предприняли попытку выделить основные моменты, с помощью 

которых можно определить, какой прогресс мы имеем в личном благочестии. Были даны 
различные критерии, с помощью которых можно честно исследовать себя как автору этих строк, 
так и читателю. Мы задавали себе такие испытывающие вопросы: «Достигаю ли я большей 
ненависти к греху, а также реальной свободы от его силы и осквернения? Приобретаю ли я более 
глубокое познание Бога и Его Христа? Становится ли здоровее моя молитвенная жизнь? Стали ли 
более изобильными мои добрые дела? Становится ли мое послушание более полным и радостным? 
Становлюсь ли я более отделенным от мира в своих привычках и путях? Научаюсь ли я правильно 
и с пользой использовать Божье обетование и так наслаждаться Господом, что Его радость 
становится моей ежедневной силой?» Пока я не смогу честно сказать, что все это (до некоторой 
степени) стало моим переживанием; нужно очень опасаться того, что мое изучение Библии 
доставляет мне мало пользы, если доставляет вообще.  
Мне думается, что в завершении этих глав было бы уместно уделить внимание рассмотрению 

христианской любви. Та степень, до которой эта духовная благодать проявлена или не проявлена в 
нас, развита или не развита в нас, является той степенью, до которой можно считать полезным мое 
исследование Божьего Слова. Невозможно читать Писание, не заметив, как много в нем говорится 
о любви, что дает нам возможность молитвенно и тщательно удостовериться, является ли наша 
любовь духовной в действительности, находится ли она в здоровом состоянии и правильно ли она 
проявляется.  
Тема христианской любви слишком обширна для ее всестороннего рассмотрения в одной 

только главе. Мы считаем правильным начать наше рассмотрение с проявления нашей любви к 
Богу и Его Христу, но так как мы, по крайней мере, касались этой темы в предыдущих главах, 
сейчас мы этого делать не будем. Также много можно сказать о той естественной любви, которую 
мы обязаны иметь к своим близким, которые принадлежат к той же семье, что и мы; но то, о чем 
мы хотим написать, мы считаем гораздо более важным, чем это. Здесь мы предлагаем 
сосредоточить наше внимание на духовной любви к своим собратьям, братьям во Христе.  

 
1. Мы получаем пользу от Слова, когда мы постигаем огромную важность христианской 

любви. Нигде в Писании это не представлено более выразительно, чем в 1 Коринфянам, глава 13. 
Здесь Дух Святой говорит нам о том, что хотя тот, кто считает себя христианином, может 
говорить пространно и красноречиво о Божественных вещах, если у него нет любви, то он подобен 
металлу, который, хотя и издает звон, когда по нему стучат, остается безжизненным. Даже если он 
может пророчествовать, понимать все тайны и иметь всякое познание, и при этом обладать верой, 
которая производит чудеса, при отсутствии любви он является духовным нулем. Да, притом что 
он может быть настолько щедрым, что раздаст все свое мирское состояние, чтобы накормить 
голодных, и не побоится отдать свое тело на мученическую смерть, если у него не будет любви, то 
это не принесет ему никакой пользы. Какая высокая цена поставлена здесь на любви, и насколько 
жизненно важно для меня быть уверенным в том, что я ее имею!  
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Наш Господь сказал: «По тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете иметь любовь 
между собою» (Иоан. 13:35). Так как Христос сделал это отличием христианского ученичества, 
мы вновь видим огромное значение любви. Это является серьезной проверкой подлинности 
нашего исповедания: мы не можем любить Христа, если мы не любим Его братьев, потому что все 
они «завязаны» в том же «узле жизни» (1 Цар. 25:29) с Ним. Любовь к тем, кого Он искупил, 
является верным свидетельством духовной и сверхъестественной любви к Самому Господу 
Иисусу. Там, где Дух Святой произвел сверхъестественное рождение, Он приведет в действие и 
его естество, произведет в сердцах, в жизнях и в поведении святых сверхъестественные благодати, 
одной из которых есть любовь ко всем, кто принадлежит Христу, ради Христа.  

 
2. Мы получаем пользу от Слова, когда мы учимся распознавать печальные извращения 

христианской любви. Как вода не поднимается выше своего уровня, так и естественный человек 
неспособен понять и еще меньше оценить то, что является духовным (1 Кор. 2:14). Поэтому не 
стоит удивляться, когда невозрожденные эксперты принимают человеческую сентиментальность и 
плотскую пристрастность за духовную любовь. Но печально видеть, как некоторые из народа 
Божьего живут на таком низком уровне, что путают человеческую любезность и доброту с 
царицей христианских благодатей. Хотя это истина, что духовная любовь характеризуется 
кротостью и мягкостью, все же она сильно отличается и намного превосходит вежливость и 
доброту плоти.  
Как много безрассудных отцов удерживали розгу от своих детей из-за ошибочного мнения, что 

действительная любовь к ним и их наказание несовместимы! Как много неразумных матерей, 
которые презрели все телесные наказания, хвалятся тем, что «любовь» правит в их доме! То, что 
больше всего потрясало автора данных строк в его многочисленных путешествиях, было 
проведение некоторого времени в тех домах, где дети были абсолютно испорченными. Это злое 
извращение слова «любовь», которое люди применяют к моральной халатности и к родительскому 
попустительству. Но та же самая пагубная идея правит умами многих людей и в других формах 
взаимоотношений. Если слуга Божий осуждает плотские и мирские пути, если он отстаивает 
бескомпромиссные требования Бога, то ему тут же вешают ярлык «отсутствия любви». О, как 
много людей обмануто сатаной в этом важном вопросе!  

 
3. Мы получаем пользу от Слова, когда оно показывает нам истинную природу христианской 

любви. Христианская любовь – это духовная благодать, пребывающая в душах святых наряду с 
верой и надеждой (1 Кор. 13:13). Это святое отношение или расположение, производимое в них 
при их возрождении (1 Иоан. 5:1). Это ничто меньшее, чем любовь Божья, обильно излитая в их 
сердца Духом Святым (Рим. 5:5). Это принцип праведности, при котором человек ищет 
наивысшего блага для других. Он прямо противоположен принципу эгоизма и корыстолюбия, 
который свойственен нам по природе. Это не только любовь и уважение ко всем тем, кто носит 
образ Христа, но также сильное желание способствовать их благополучию. Это не изменчивые 
чувства, которые легко можно обидеть, а пребывающая динамика, которую «большие воды» 
холодного равнодушия или «реки» неодобрения не могут ни угасить, ни залить (П.Песней 8:7). 
Хотя этой любви еще далеко нет в достатке, но она такого же качества, как и любовь Того, о Ком 
мы читаем: «Возлюбив Своих сущих в мире, до конца возлюбил их» (Иоан. 13:1). 
Нет более безопасного и проверенного пути обретения правильного понимания о природе 

христианской любви, чем тщательное изучение ее совершенного примера в характере и делах 
Господа Иисуса. Когда мы говорим «тщательное изучение», мы имеем в виду рассмотрение всего 
того, что записано о Нем в четырех Евангелиях, не ограничивая себя несколькими излюбленными 
цитатами или примерами. Сделав это, мы обнаружим, что Его любовь была не только 
благожелательной и великодушной, заботливой и чуткой, неэгоистичной и жертвенной, 
терпеливой и неизменной, но что ей присущи и многие другие элементы. Любовь могла отклонить 
убедительную просьбу (Иоан. 11:6), сделать замечание Своей матери (Иоан. 2:4), применить бич 
(Иоан. 2:15), строго упрекнуть Своих сомневающихся учеников (Луки 24:25) и обличить 
лицемерие (Матф. 23:13-33). Любовь может быть суровой (Матф. 16:23) и даже гневной (Марка 
3:5). Духовная любовь – это святое: она верна Богу и бескомпромиссна ко всему тому, что 
является злом.  
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4. Мы получаем пользу от Слова, когда мы обнаруживаем, что христианская любовь – это 

Божественное общение. «Мы знаем, что мы перешли из смерти в жизнь, потому что любим 
братьев» (1 Иоан. 3:14). «Любовь к братьям является плодом и следствием нового, 
сверхъестественного рождения, произведенного в наших душах Духом Святым, в качестве 
благословенного доказательства того, что мы были избраны во Христе нашим Божественным 
Отцом еще до основания мира. Любить Христа и христовых, наших братьев в Нем, является 
близким по духу этому Божественному естеству, причастником которого Он сделал нас через 
Своего Святого Духа ... Эта любовь к братьям должна быть особенной любовью, так как никто, 
кроме возрожденных, не является ее объектом, и никто кроме них не может ее проявлять, иначе 
апостолы бы не делали на ней такого большого ударения. Она такова, что имеющие ее не 
находятся в состоянии невозрожденности, так как написано: „ Не любящий брата пребывает в 
смерти” » (С. Пирс). 
Любовь к братьям намного-намного больше, чем предпочтение окружения, которое совпадает с 

нашим характером или с нашими взглядами. Она присуща не просто природе, но это духовная и 
сверхъестественная вещь. Это то, что влечет сердце к таким людям, в которых я вижу что-то от 
Христа. Итак, она гораздо больше, чем какой-либо общий дух; она охватывает всех тех, в ком я 
могу увидеть образ Сына Божьего. Таким образом, это любовь к таким людям во имя Христа и во 
имя того, что я вижу Христа в них. Дух Святой внутри меня привлекает и притягивает меня к 
Христу, живущему в моих братьях и сестрах. Поэтому настоящая христианская любовь – это не 
только Божий дар, но и постоянная зависимость от Бога для укрепления и проявления этой любви 
в нас. Мы должны ежедневно молиться о том, чтобы Дух Святой привел в действие и проявил как 
к Богу, так и к Его народу ту любовь, которую Он обильно излил в наши сердца.  

 
5. Мы получаем пользу от Слова, когда мы правильно практикуем христианскую любовь. Это 

происходит не тогда, когда мы пытаемся угодить своим братьям и получить от них похвалу и 
признание, но когда мы действительно ищем наивысшего блага для них. «Что мы любим детей 
Божиих, узнаем из того, когда любим Бога и соблюдаем заповеди Его» (1 Иоан. 5:2). Как я могу 
реально проверить мою личную любовь к Самому Богу? По тому, как исполняются мной Его 
заповеди (см. Иоанна 14:15,21,24; 15:10,14). Подлинность и сила моей любви к Богу не 
измеряются ни моими словами, ни той энергичностью, с которой я пою Ему хвалу, но моим 
послушанием Его Слову. Тот же принцип остается верным и в моих взаимоотношениях с 
братьями. 

«Что мы любим детей Божиих, узнаем из того, когда любим Бога и соблюдаем заповеди Его». 
Если я замалчиваю вину или грехи своих братьев и сестер, если я хожу с ними по пути своеволия 
и угождения себе, то я не «люблю» их. «Не враждуй на брата твоего в сердце твоем; обличи 
ближнего твоего, и не понесешь за него греха» (Лев. 19:17). Любовь должна проявляться 
Божественным образом и никогда за счет моей любви к Богу. На самом деле, только тогда, когда 
Бог занимает Свое должное место в моем сердце, эта духовная любовь может проявляться через 
меня к моим братьям. Истинная духовная любовь не состоит в угождении им, но в угождении Богу 
и помощи людям; и я могу помочь им только в пределах Божьих заповедей.  
Любезничание и заискивание не является братской любовью. Гораздо более полезным было бы 

побуждение друг друга устремляться вперед в том забеге, который нам предстоит, и произнесение 
таких слов (усиленных примером нашего ежедневного хождения), которые ободрят их «взирать 
на Иисуса». Братская любовь – святое дело, а не плотская сентиментальность или беспечное 
безразличие к тому пути, по которому мы идем. Божьи «заповеди» являются выражениями Его 
любви, как и Его власти, и игнорировать их ради того, чтобы оставаться любезными и добрыми 
друг к другу, вообще не является любовью. Проявление любви должно находиться в строгом 
подчинении явленной воле Божьей. Мы должны любить «по истине» (3 Иоан. 1). 

 
6. Мы получаем пользу от Слова, когда мы научаемся различным проявлениям христианской 

любви. Любить наших братьев и проявлять любовь всевозможными путями является нашей 
прямой обязанностью. Но мы не сможем исполнить ее более эффективно и верно, с меньшим 
притворством и показухой, чем имея общение с ними у престола милости. У нас есть братья и 
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сестры во Христе на четырех сторонах света, и я не знаю всего, что касается их испытаний и 
конфликтов, искушений и скорбей. И все же я могу выразить свою любовь к ним и излить свое 
сердце перед Богом за них через усердное моление и ходатайство. Никаким другим образом 
христианин не может больше проявить свое любящее отношение к своим собратьям, чем принося 
все их интересы перед Господом Иисусом и моля о Его милостях и помощи для них.  

«А кто имеет достаток в мире, но, видя брата своего в нужде, затворяет от него сердце 
свое, – как пребывает в том любовь Божия? Дети мои! Станем любить не словом или языком, но 
делом и истиною» (1 Иоан. 3:17-18). Многие из народа Божьего очень бедны в смысле мирского 
имущества. Иногда они задумываются, почему это так, и это является для них огромным 
испытанием. Одна из причин того, почему Господь допускает это, состоит в том, чтобы другие 
Его святые могли проявить свое сострадание к ним и послужить их временным нуждам от того 
изобилия, которым Бог одарил их. Настоящая любовь очень практична: она не рассматривает 
какое-либо служение как слишком тяжелое или унизительное, если это поможет уменьшить 
страдание братьям. Когда Господь любви находился здесь, на земле, Он думал о физическом 
голоде множества людей, собиравшихся послушать Его, и об отдыхе для ног Его учеников! 
Некоторые из народа Божьего настолько бедны, что у них на самом деле есть очень мало того, 

чем они могли бы поделиться с другими. Что же тогда они могут сделать? Они могут сделать 
духовные нужды всех святых своей заботой и ходатайствовать за них перед престолом милости! 
Мы знаем по собственному опыту, какие чувства, скорби и переживания могут испытывать 
святые. Мы знаем по себе, как легко поддаться духу недовольства и ропота. Но мы также знаем, 
что, когда мы вопияли к Господу о том, чтобы Он возложил Свою умиротворяющую руку на нас, 
и когда Он приводил нам на память некоторые драгоценные обетования, в наши сердца сходил 
огромный мир и покой. Тогда давайте умолять Его о том, чтобы Он был настолько же милостив ко 
всем Своим святым, оказавшимся в беде. Давайте искать того, чтобы взять на себя их бремена и 
плакать с теми, кто плачет, и радоваться с теми, кто радуется. Так мы выразим настоящую любовь 
к ним во Христе, если обратимся к их Господу и к нашему Господу с мольбой вспомнить о них и 
проявить к ним Его вечную благость. 
Вот как Господь Иисус проявляет сейчас Свою любовь к Своим святым: «Он всегда живет, 

чтобы ходатайствовать за них» (Евр. 7:25). Их дела и заботы Он принимает как Свои 
собственные. Он приходит к Отцу от их имени. Никто не забыт Им: каждая одинокая овца 
находится в сердце Доброго Пастыря. Таким образом, выражая свою любовь к братьям в 
ежедневных молитвах о том, чтобы были восполнены их различные нужды, мы приходим в 
общение с нашим великим Первосвященником. И не только это: благодаря нашему ходатайству 
эти святые станут для нас более дорогими, – то, что мы молимся за них как за возлюбленных 
Божьих, умножит нашу любовь к ним и уважение как таковое. Мы не можем нести их в своих 
сердцах перед престолом милости без того, чтобы сохранять в своих собственных сердцах 
настоящую любовь к ним. Самый лучший способ победить дух огорчения к брату, обидевшему 
нас, состоит в том, чтобы много молиться за него.  

 
7. Мы получаем пользу от Слова, когда мы научаемся правильному взращиванию христианской 

любви. Мы предлагаем два или три правила для этого. Во-первых, осознание того, что как в тебе 
(во мне) есть многое, что строго испытает любовь братьев, так и в них будет не мало того, что 
испытает нашу любовь. «Снисходя друг ко другу любовью» (Еф. 4:2) – это великое увещание, 
которое каждый из нас должен принять к сердцу. Воистину поразительным является то, что самым 
первым качеством духовной любви, которое указано в 1 Коринфянам 13, – это то, что она 
«долготерпит» (стих 4). 
Во-вторых, наилучший способ культивировать какую-либо добродетель или благодать состоит 

в том, чтобы упражняться в этом. Разговоры и теории вокруг этого не дадут ничего, пока это не 
выльется в действие. Сегодня можно услышать много жалоб на то, что так мало любви 
проявляется вокруг нас. Значит, это еще одна причина того, почему я должен искать лучший 
пример! Пусть холодность и недоброе отношение других людей не заглушают твою любовь, но 
«побеждай зло добром» (Рим. 12:21). Молитвенно погружайся в 1 Коринфянам 13 как минимум 
раз в неделю.  
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В-третьих, более всего наблюдай за тем, чтобы твое собственное сердце наслаждалось светом и 
теплом Божьей любви. Подобное рождает подобное. Чем больше ты поистине захвачен 
неослабевающей, неисчерпаемой, бесконечной любовью Христа к тебе, тем больше твое сердце 
будет простираться в любви к тем, кто принадлежит Ему. Прекрасная иллюстрация тому 
содержится в факте, что именно тот апостол, который больше всего написал о братской любви, 
был тем, кто лежал на груди своего Учителя. Бог обеспечивает всей необходимой благодатью как 
читателя, так и автора этих строк (который как никто другой испытывает нужду в этом), чтобы 
следовать этим правилам к похвале славы Его благодати и ко благу Его возлюбленного народа.  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

О служении «Рука об руку» 
 
 

В качестве служения учения и помощи мы, Хартвиг и Эльке Хенкель, вместе с некоторыми 
друзьями желаем способствовать текущему процессу восстановления Церкви и подготовки к 
пробуждению. У нас есть видение зрелой, единой в Духе и исполненной власти Церкви 
последнего времени, которая произведет великую жатву. Наше служение предлагает нынешним и 
будущим лидерам семинары, конференции и учебные материалы, чтобы ободрить их найти и 
исполнить свое призвание. Служение охватывает не только немецкоязычные страны, но и в значи-
тельной степени страны постсоветского пространства. 

 
www.hand-in-hand.narod.ru 

handinhand@mail.ru 


